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Прозрачные 
горизонты
Конференция откроет новые 
перспективы для развития 
туристического сектора 
страны
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Комитет по юридическим во-
просам парламента Грузии 

одобрил законопроект, регу-
лирующий деятельность ино-
странных агентов, в третьем 
и заключительном чтении, в нем 
основное внимание было уде-
лено внесению редакционных 
поправок, которые не вызва-
ли возражений у участников 
процесса.

В связи с этим председатель пар-
ламентского комитета Анри Охана-
швили выступил с докладом. Теперь 
документ направлен на пленарное 
заседание для окончательного рас-
смотрения и утверждения. 

Практически зная об итогах дан-
ного парламентского процесса, уже 
с воскресенья, 12 мая, оппоненты 
предложенного закона об иноаген-
тах устроили очередной митинг. Они 
собрались у здания парламента на 
проспекте Руставели и провели там 
ночь, чтобы утром 13 мая воспре-
пятствовать началу рассмотрения 
этой инициативы в третьем чтении. 
К утру понедельника полиция от-
теснила протестующих от входов, 
предназначенных для служебно-
го пользования парламентариями.

В чем же дело, почему Грузия по-
гружается в столь сложный и про-
тиворечивый политический хаос? 

Ответы на эти вопросы мы по-

старались узнать у генерального 
директора и главного редактора 
Грузинформа, директора Центра 
безопасности, стратегического ана-

лиза и информационной политики 
Арно Хидирбегишвили.

Никаких компромиссов
Грузия - сложный кризис с двумя 
потенциальными направлениями развития
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Тридцать с лишним лет на-
зад Армения, взяв курс на 

разрыв отношений с Азербайд-
жаном из-за территориальных 
притязаний, знала, на что идет. 
Жившим до кризиса в Азербайд-
жане армянам, включая кара-
бахских, была отведена роль 
растопки в разжигании боль-
шого костра.

Тофик АББАСОВ, 
политический обозреватель
  
Их жизнями и судьбами в Ире-

ване не дорожили, наоборот, ими го-
товились пожертвовать ради святого 

дела, хотя грязнее и опаснее приду-
мать предприятие было невозможно. 
Диаспора, церковь и политический 
кластер Армении были убеждены 
в успехе грязной операции «миацум». 
И старт оказался, как считали в хай-
ских кругах, более чем успешным, 
потому что города и села Карабаха 
ввиду вмешательства извне быстро 
отбились от рук.

Провокации в Баку и Сумгайыте, 
других уголках республики, к кото-
рым приложились агенты КГБ с по-
дачи влиятельных армянских кру-
гов, раскачали лодку. 

Право на возвращение 
никто не отменял
Все расставит по местам сила 
ненасильственного сопротивления
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Президент Азербайджанской 
Республики Ильхам Алиев 

во время встречи с шушинца-
ми, поздравив их с возвраще-
нием в родной город после 32 
лет разлуки, сделал ряд серьез-
ных заявлений.

  
Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

В своем выступлении глава госу-
дарства четко заметил, что после со-
крушительного разгрома врага в ходе 
44-дневной освободительной вой-
ны в 2020 году и прошедшей потом 
спецоперации в сентябре прошлого 
года, а также ряда спецопераций воз-
мездия достаточно было уже одно-

го только требования, без примене-
ния силы, чтобы Иреван вернул Баку 
контроль над четырьмя оккупиро-
ванными азербайджанскими селами.

«Возвращаются одним моим тре-
бованием, так и должно быть. Так 
будет и дальше. Право слова здесь 
принадлежит нам. Мы - ведущее го-
сударство на Кавказе, мы - ведущее 
государство в экономическом, по-
литическом, военном плане, во всех 
аспектах, и все должны считаться 
с нами. Как Армения, так и стоя-
щие за ней внешние круги, которые 
дают им ложные обещания, пожале-
ют, если не будут считаться с нами», 
- заявил Президент Ильхам Алиев. 

Реальность vs мистика
Границы между государствами не могут 
определяться словами Месропа или Гарегина
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Сегодня мусульмане плане-
ты объединились вокруг 
своей культурной столи-

цы, и город Шуша отвечает им 
взаимностью, будучи символом 
не только географической, но 
и духовной возвышенности. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Это чувствуется и по настрою - 
если три года подряд «жемчужина 
Кавказа» задавала ритм возрожде-
нию освобожденных от оккупации 
территорий, строительству и рестав-
рации, принимая ставший традици-
онным Международный музыкаль-
ный фестиваль «Харыбюльбюль», 
то в этом году произошло несколь-
ко качественных изменений. 

Во-первых, помимо уже имею-
щегося статуса культурной столи-
цы Азербайджана и тюркского мира, 
Шуша достойно приняла эстафету 
культурной столицы исламского мира-
2024, а во-вторых, в преображенный 
город уже вернулись первые десят-
ки семей, в распоряжение которых 
передан целый жилой массив из 23 
многоэтажных жилых зданий, в от-
крытии которого в день рождения 
общенационального лидера Гейда-
ра Алиева приняли личное участие 
Президент Ильхам Алиев и первая 

леди Мехрибан Алиева. Но это лишь 
ручеек большого возвращения, так 
как через пару недель население го-
рода составит полторы тысячи че-
ловек, которых ждет благоустроен-
ный быт с высокотехнологичной ин-
фраструктурой, местами для работы 
и полноценного отдыха. 

Глава государства, выступая на 
церемонии открытия VII Междуна-
родного музыкального фестиваля 
«Харыбюльбюль», организованно-
го Фондом Гейдара Алиева и Мини-
стерством культуры Азербайджана, 
озвучил самые сокровенные пожела-
ния всему человечеству, в истории 
и становлении которого исламско-
му миру принадлежит особая роль: 
«Сегодня мы находимся на праздни-
ке единения и солидарности. 

Символ чистоты и гениальности 
Шуша объединяет весь исламский мир 

Ильхам АЛИЕВ: 

Шуша занимает особое 
место в сердце каждо-
го из нас, так как это 
древний исторический го-
род Азербайджана и азер-
байджанцев, которые 
веками жили, творили 
и созидали в нем

 3

14 мая Президент Азербайджан-
ской Республики Ильхам Алиев 
принял делегацию, возглавля-
емую действующим председа-
телем ОБСЕ, министром ино-
странных, европейских дел и тор-
говли Мальтийской Республики 
Яном Боргом. 

С удовлетворением вспомнив 
о встрече и обсуждениях, прове-

денных с Президентом Азербайд-
жана в рамках Мюнхенской конфе-
ренции по безопасности в этом году, 
Ян Борг отметил, что его визит но-
сит региональный характер.

Он сказал, что Мальта поддер-
живает нормализацию отношений 
между Азербайджаном и Армени-
ей и процесс переговоров по мир-
ному договору.

Президент Ильхам Алиев подчер-
кнул, что именно наша страна ини-
циировала мирный процесс между 
Азербайджаном и Арменией и фун-
даментальные принципы, составля-
ющие основу этого процесса, текст 
мирного соглашения также был под-
готовлен и представлен на обсуж-
дение Азербайджаном. 

14 мая Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев принял делегацию, воз-
главляемую заместителем пред-
седателя Всекитайского коми-
тета Народного политического 
консультативного совета Ки-
тайской Народной Республики, 
председателем Китайского ко-
митета Шанхайской организа-
ции сотрудничества по добро-
соседству, дружбе и сотрудни-
честву Шэнь Юэюэ. 

Подчеркнув успешное развитие 
двусторонних отношений, глава го-
сударства отметил, что они основа-
ны на принципах дружбы, взаимо-
понимания и поддержки.

С удовлетворением вспомнив 
встречи с Председателем Китайской 
Народной Республики Си Цзиньпи-
ном, Президент Ильхам Алиев рас-
ценил их как иллюстрацию друже-
ственных отношений и сказал, что 
с радостью ждет следующей встре-
чи с Си Цзиньпином. 

Отметив, что существуют реаль-
ные возможности поднять наши свя-

зи на более высокий уровень и две 
страны уже очень тесно сотруднича-
ют в различных сферах, глава госу-
дарства сказал, что в последнее время 
увеличилось количество взаимных 

официальных визитов между Азер-
байджаном и Китаем на различных 
уровнях, и это служит укреплению 
наших отношений.

Визит регионального характера
Президент Ильхам Алиев принял делегацию, 
возглавляемую действующим председателем ОБСЕ 

На принципах дружбы 
и взаимопонимания
Президент Ильхам Алиев принял делегацию во главе с заместителем 
председателя Всекитайского комитета Народного политического 
консультативного совета Китая
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Глава государства сказал, что в на-
стоящее время продолжается про-
цесс переговоров между Азербайд-
жаном и Арменией с целью продви-
жения мирной повестки дня.

Глава государства отметил, что 
хотя вопрос устранения последствий 
военной агрессии Армении против 
Азербайджана и оккупации наших 
земель стоял на повестке дня ОБСЕ 
с момента создания этого институ-
та, ни эта организация, ни механизм 
сопредседательства Минской груп-
пы ОБСЕ ничего не предприняли 
для устранения последствий кон-
фликта, освобождения азербайджан-
ских территорий от оккупации, воз-
вращения вынужденных переселен-
цев. В течение этих лет переговорный 
процесс, проводимый сопредседате-
лями Минской группы ОБСЕ, так-
же служил продолжению оккупа-
ции азербайджанских территорий. 
Президент Ильхам Алиев подчер-
кнул, что Азербайджан благодаря 
своей воле и силе положил конец 
оккупации, обеспечив территори-
альную целостность и суверенитет 
в соответствии с нормами и принци-
пами международного права, Уста-
вом ООН. Заявив, что армяно-азер-
байджанский конфликт уже остался 
в истории и его не существует, гла-
ва государства сказал, что настало 
время упразднить Минскую груп-
пу ОБСЕ и все связанные с ней ин-
ституты. Азербайджанская сторона 
подняла этот вопрос, и нет каких-ли-
бо причин, по которым армянская 
сторона не согласилась бы на это.

На встрече состоялся обмен мне-
ниями по вопросам транспортного 
сообщения в рамках ОБСЕ.

Ян Борг довел до внимания, что 
его страна активно поддерживает 
концепцию малых островных госу-
дарств и развивающихся государств 
и постоянно выступает за развитие 
отношений этих стран с Европей-
ским Союзом. Он отметил, что готов 
сотрудничать с нашей страной и по 
этой теме, учитывая, что Азербайд-
жан председательствует на COP29. 

Президент Ильхам Алиев подчер-
кнул, что в рамках председательства 
нашей страны на COP29 вопрос ма-
лых островных государств и разви-
вающихся государств будет одним 

из приоритетов Азербайджана. От-
метив в этой связи визит генераль-
ного секретаря Содружества наций 
(Commonwealth) Патрисии Скотланд 
в нашу страну, Президент Азербайд-
жана коснулся развития сотрудни-
чества с малыми островными  го-
сударствами, входящими в эту ор-
ганизацию, и другими странами из 
этой категории, обсуждения в рам-
ках СОР вопроса, связанного с экзи-
стенциальными проблемами, с ко-
торыми они сталкиваются, и про-
ведения различных мероприятий. 
В этом контексте была выражена за-
интересованность и Азербайджана 
в сотрудничестве с Мальтой.

АЗЕРТАДЖ

Хроника
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На принципах дружбы 
и взаимопонимания

Подчеркнув рост в экономиче-
ской, торговой и транспортной сфе-
рах, Президент Ильхам Алиев с удов-
летворением отметил увеличение 
взаимных поездок людей.

Глава государства выразил уве-
ренность в том, что визит Шэнь Юэюэ 
в Азербайджан будет плодотворным, 
послужит делу дальнейшего укре-
пления наших дружественных отно-
шений и создаст хорошую возмож-
ность для обсуждения перспектив 
сотрудничества.

Выразив благодарность за прием 
и добрые слова, гостья сказала: «Вы 
являетесь давним другом Председа-
теля Китайской Народной Республи-
ки Си Цзиньпина и китайского наро-
да. Прежде всего хотела бы передать 
Вам искренние приветствия и наи-
лучшие пожелания от Председателя 
Китайской Народной Республики. 
В последние годы под Вашим твер-
дым и мудрым руководством азер-
байджанский народ в духе единства 
идет по пути развития. В вашей стра-
не сейчас наблюдаются устойчивая 
стабильность и стремительный эко-
номический рост, мощь Азербайд-
жана значительно возросла». 

Шэнь Юэюэ подчеркнула, что 
Китай поддерживает выбор азер-
байджанского народа, связанный 
со своим курсом развития, и актив-
ное участие Азербайджана в меж-
дународном сотрудничестве в об-
ласти глобального климатического 
изменения по линии Юг-Юг. Отме-
тив, что авторитет Азербайджана 
на международной арене постоян-
но растет, она сказала, что это раду-
ет Китай как хорошего друга и на-
дежного партнера нашей страны.  

Коснувшись проведенных в Азер-
байджане президентских выборов, 
Шэнь Юэюэ отметила, что глава на-
шего государства одержал на них 
убедительную победу. Передав по-
здравления по этому случаю, она рас-
ценила это как большую поддержку 
азербайджанским народом политики 
Президента Ильхама Алиева. Гостья 
пожелала азербайджанскому наро-
ду, который китайский народ счита-
ет близким для себя, новых дости-
жений на пути развития. Подчер-
кнув, что Си Цзиньпин и Президент 

Азербайджана наметили планы по 
дальнейшему развитию двусторон-
них отношений, она выразила уве-
ренность в том, что под стратегиче-
ским руководством глав двух госу-
дарств китайско-азербайджанские 
отношения поднимутся на новый 
уровень и будут служить на благо 
наших народов.   

Поблагодарив за приветствия 
Председателя Китайской Народ-
ной Республики, поздравления и до-
брые слова, глава государства по-
просил передать и его приветствия 
Си Цзиньпину.

Президент Ильхам Алиев отме-
тил, что Азербайджан всегда поддер-
живал территориальную целостность 
Китая и политику «Одного Китая». 
Подчеркнуто, что в заявлении Ми-
нистерства иностранных дел Азер-
байджана были осуждены прове-
денные на Тайване выборы и еще 
раз выражена поддержка террито-
риальной целостности Китая. Глава 
государства сказал, что в мире все 
еще проявляются тенденции под-
держки сепаратизма и проведения 
политики, основанной на двойных 
стандартах. 

Гостья подчеркнула, что Китай-
ская Народная Республика всегда 
поддерживала территориальную це-
лостность, суверенитет и независи-
мость Азербайджана. Она поблаго-
дарила Азербайджан за поддержку 
политики «Одного Китая».

Отметив, что Азербайджан про-
водит  политику, исходя из своих на-
циональных интересов, Президент 
Ильхам Алиев сказал, что достиже-
ния Китайской Народной Республи-
ки, в том числе китайской экономи-
ки, под руководством Си Цзиньпи-
на радуют Азербайджан как друга 
и партнера. Заявив, что Китай зани-
мает важное место в мировой эко-
номике, глава государства подчер-
кнул, что это очень важно для раз-
вития глобальной экономики. 

Гостья также передала поздрав-
ления по случаю проведения в Азер-
байджане COP29 и коснулась вопро-
сов сотрудничества в этом контексте.

В ходе беседы было подчеркну-
то, что Азербайджан является со-
ставной частью Глобального Юга, 
в связи с чем отстаивал  интересы 

этих стран в рамках Движения не-
присоединения. Азербайджан будет 
прилагать все усилия для представ-
ления интересов стран Глобально-
го Юга и в рамках COP29. 

Наша страна готова сотрудни-
чать с Китайской Народной Респу-
бликой в рамках COP29, азербайд-
жанская делегация COP29 посетила 
Китай и провела обсуждения. 

На встрече было выражено удов-
летворение развитием связей меж-
ду правящими партиями - партией 
«Ени Азербайджан» и Коммунисти-
ческой партией Китая. Отметив про-
екты, реализуемые Фондом Гейдара 
Алиева в различных странах мира, 
члены китайской делегации подчер-
кнули, что сотрудничество с соот-
ветствующими организациями Ки-
тая в рамках народной дипломатии 
способствует развитию отношений 
между нашими странами. 

Коснувшись сотрудничества меж-
ду правящими партиями, Президент 
Ильхам Алиев отметил важность 
культурно-гуманитарных меропри-
ятий, осуществляемых различными 
организациями Китайской Народ-
ной Республики и Фондом Гейда-
ра Алиева на основе народной ди-
пломатии. 

В ходе беседы было сообщено, 
что китайские компании проявляют 
большой интерес к сотрудничеству 
с Азербайджаном в сфере возобнов-
ляемой энергии, был обсужден во-
прос организации в Азербайджане 
производства электробусов и элек-
тромобилей, а также средств произ-
водства возобновляемой энергии, 
вложения китайскими компания-
ми инвестиций в эту отрасль.

На встрече было выражено удов-
летворение развитием сотрудниче-
ства между Азербайджаном и Кита-
ем в сферах политики, экономики, 
инвестиций, транспорта, «зеленой» 
энергии, народной дипломатии и дру-
гих областях, подчеркнуто, что ки-
тайско-азербайджанские отношения 
вышли на качественно новый уро-
вень. Состоялся обмен мнениями 
о взаимной поддержке наших стран, 
проекте «Один пояс -один путь», раз-
витии Среднего коридора и по дру-
гим вопросам, представляющим вза-
имный интерес. 1

14 мая министр иностранных дел 
Азербайджанской Республики 
Джейхун Байрамов встретился 
с находящейся в Баку делегаци-
ей, возглавляемой действующим 
председателем ОБСЕ, министром 
иностранных, европейских дел 
и торговли Мальтийской Респу-
блики Яном Боргом, сообщает 
Управление пресс-службы Ми-
нистерства иностранных дел.

После  встречи Джейхуна Бай-
рамова и Яна Борга один на один 
состоялась встреча в расширенном 
составе с участием делегаций двух 
сторон, на которой был подробно 
обсужден ряд ключевых вопросов, 
связанных с перспективами разви-
тия сотрудничества между Азербайд-
жаном и Мальтой в политической, 
экономической, гуманитарной и дру-
гих сферах.

Отметив наличие больших воз-
можностей для укрепления отноше-
ний в энергетической и туристиче-
ской областях, глава МИД заявил, что 
Азербайджан приветствует вклю-
чение в приоритеты деятельности 
Мальты как председателя в ОБСЕ 
таких сфер, как окружающая среда 
и коммуникации.

В ходе беседы говорилось о том, 
что председательство Азербайджана 
на COP29 и председательство Маль-
ты в ОБСЕ благодаря совместным 
усилиям могут создать синергети-
ческий эффект в реагировании на 
глобальные экологические вызовы.

Было подчеркнуто, что в период, 
когда безопасность в Европе сталки-
вается с серьезными вызовами, ОБСЕ 
должна максимально использовать 
свою всеобъемлющую концепцию 
безопасности и широкую географию 
членства для сохранения роли орга-
низации в решении вопросов регио-
нального значения. Приверженность 
принципам суверенитета, террито-
риальной целостности и неприкос-
новенности международно признан-
ных границ призвана играть осно-
вополагающую роль в обеспечении 
безопасности, восстановлении дове-
рия и сотрудничества в рамках ОБСЕ.

Джейхун Байрамов подробно про-
информировал мальтийского коллегу 
о ситуации в регионе в постконфликт-
ный период, процессе нормализации 
отношений между Азербайджаном 
и Арменией. Министр заявил, что 
прямые двусторонние переговоры 
по нормализации армяно-азербайд-
жанских отношений и подписанию 
мирного соглашения являются луч-

шим способом добиться прогресса.
Ряду институтов ОБСЕ в тече-

ние 30 лет не удалось добиться ка-
кого-либо успеха в урегулировании 
конфликта между Арменией и Азер-
байджаном, несмотря на наличие со-
ответствующего мандата. Упомина-
ние утративших свою актуальность 
институтов в контексте устранения 
последствий ушедшего в прошлое 
конфликта вредит процессу нормали-
зации отношений между Азербайд-
жаном и Арменией.

Была подчеркнута важность, в со-
ответствии с требованиями и обра-
щениями азербайджанской стороны, 
поддержки работ по очистке от мин 
и неразорвавшихся боеприпасов на 
освобожденных от оккупации азер-
байджанских территориях, а также 
ускорения возвращения бывших вы-
нужденных переселенцев.

Затем министры выступили на 
пресс-брифинге с заявлениями по 
итогам встреч и ответили на вопро-
сы журналистов.

Конструктивная встреча
Действующий председатель ОБСЕ проинформирован о процессе 
нормализации отношений между Азербайджаном и Арменией

В Ханкенди состоялось очеред-
ное заседание Рабочей группы 
по транспорту, связи и высо-
ким технологиям, действующей 
при Межведомственном центре 
Координационного штаба, соз-
данного для централизованно-
го решения вопросов на осво-
божденных от оккупации тер-
риториях Азербайджанской 
Республики.

На заседании была заслушана ин-
формация соответствующих струк-
тур о работе, проделанной в связи 
с исполнением задач, определенных 
в области транспортно-коммуника-
ционной инфраструктуры в I Госу-
дарственной программе по Велико-

му возвращению на освобожденные 
от оккупации территории Азербайд-
жанской Республики, а также о реа-
лизуемых проектах и предстоящих 
планах.  

Заместитель министра цифрово-
го развития и транспорта, руково-
дитель Рабочей группы Рахман Гум-
метов сообщил, что в соответствии 
с госпрограммой в настоящее вре-
мя  реализуются такие стратегиче-
ские проекты, как восстановление 
и строительство на этих территори-
ях автомобильных и железных до-
рог, строительство новых аэропор-
тов, установка телекоммуникаци-
онных сетей.

Р.Гумметов отметил, что в насто-
ящее время выполнены 65 процен-

тов работ по строительству Лачин-
ского аэропорта. Согласно графику 
реализуются 26 проектов по строи-
тельству автомобильных дорог общей 
протяженностью 2500 километров. 
По его словам, также продолжаются 
работы по строительству железнодо-
рожных линий Барда-Агдам (47,1 км) 
и Горадиз-Агбенд (110,4 км). 

В связи с возвращением населе-
ния на освобожденные от оккупации 
территории, строительно-восстано-
вительными работами, а также ор-
ганизацией поездок Азербайджан-
ское агентство наземного транспор-
та работает над увеличением числа 
автобусных маршрутов по существу-
ющим направлениям и открытием 
новых маршрутов. В целях расшире-

ния масштабов туристических поез-
док в Карабах через портал Yolumuz 
Qarabağa гражданам предоставлена 
возможность посещать города Шуша 
и Лачин, поселок Суговушан на лич-
ных автомобилях.

В соответствии с Генеральным 
планом города Лачин подготовлен 
транспортный план с целью органи-
зации услуг внутригородского об-
щественного транспорта, продол-
жаются аналогичные работы в го-
роде Шуша. Кроме того, на основе 
проведенного анализа подготовлен 
проект транспортного плана города 
Ханкенди, который содержит  пла-
нируемые внутригородские марш-
рутные линии и схему маршрутов, 
количество и расположение авто-

бусных остановок, междугородную 
маршрутную сеть, а также плано-
вые работы и предложения по соз-
данию автовокзала и автобусного 
депо в городе Ханкенди.

Замминистра проинформиро-
вал о проделанной и планируемой 
работе в области радио- и телеве-
щания, мобильной связи и стацио-
нарной телефонной связи на осво-
божденных от оккупации территори-
ях. По его словам, в настоящее время 
на территории через восстановлен-
ные радиотелевизионные вещатель-
ные станции транслируются 10 теле- 
и 7 радиопрограмм. Всего для ор-
ганизации услуг мобильной связи 
установлено 300 базовых станций, 
в том числе на территориях, осво-

божденных от оккупации в резуль-
тате антитеррористических меро-
приятий. Услуги телефонной связи 
и высокоскоростного Интернета пре-
доставляются в Шуше, Лачине, Фи-
зули, Зангилане, Ханкенди и на дру-
гих территориях.

В рамках поездки были рассмо-
трены состояние внутренней дорож-
но-транспортной сети города Хан-
кенди, ход проводимых работ по соз-
данию телекоммуникационной сети 
и организации услуг связи в горо-
де, строительству внутренней до-
рожно-транспортной, коммуника-
ционной сетей города Агдам, а так-
же прокладке автомобильных дорог 
Барда-Агдам, Агдам-Аскеран-Ход-
жалы-Ханкенди-Шуша. 

Звенья одной цепи
В Ханкенди состоялось очередное заседание Рабочей группы по транспорту, связи и высоким технологиям 
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Символ чистоты и гениальности
Шуша - не только культурная 

столица, но и символ несгибаемого 
духа азербайджанского народа, ко-
торый во все времена является для 
каждого из нас родным и дорогим. 
Наши героические солдаты и офице-
ры, взобравшись вот на эти отвес-
ные скалы, с легким оружием освобо-
дили город от вражеской оккупации, 
открыв новые золотые страницы 
национальной летописи. Не только 
желаю, но и полностью уверен, что 
отныне на азербайджанских землях 
вечно будет мир, а в небе никогда 
больше не будет слышен грохот пу-
шек, а раздаваться будут лишь зву-
ки музыки». 

Парадокс в том, что первый пра-
витель Карабахского ханства Па-
нахали хан велел возвести в 1752 
году Шушинскую крепость с целью 
обеспечения надежной защиты сво-
их владений от внешних набегов. 
Однако почти все местные воите-
ли стерты из исторической памя-
ти, зато разросшийся населенный 
пункт заявил о себе в качестве ко-
лыбели национальной музыки и поэ-
зии. Свидетельством общечеловече-
ской ценности возвращения самого 
духа шушинцев являются бесплод-
ные попытки армян изменить куль-
турно-политическую ауру древнего 
поселения, с тем чтобы представить 
его миру в качестве своего «само-
го древнего города». Но если так, 
то почему за годы оккупации город 
был разорен армянами, а культур-
ные пласты опустошены и загаже-
ны? Почему они не реализовали там 
ни одного инфраструктурного или 
строительного проекта, кроме стро-
ительства одной или двух вилл? При 
них пересох даже знаменитый на 
постсоветском пространстве род-
ник «Иса булагы» и перестал цве-
сти цветок харыбюльбюль, в честь 
которого назван музыкальный фе-
стиваль, пользующийся сумасшед-
шей популярностью даже в ряде му-
сульманских стран Африки. Дома 
и здания, построенные в советское 
время, тоже были разрушены окку-
пантами, которые не строили и не 
пытались ничего возводить в чу-
жом городе, потому что понима-
ли, что даже камни отторгают их, 
не говоря о справедливом ходе исто-
рии и принципах международного 
права, так как «Карабах - это Азер-
байджан!» 

В этой связи вспоминается об-
ращение к азербайджанскому на-
роду от 8 ноября 2020 года Прези-
дента, победоносного Верховного 
Главнокомандующего Ильхама Али-
ева: «Шуша занимает особое место 
в сердце каждого из нас, так как это 
древний исторический город Азер-
байджана и азербайджанцев, кото-
рые веками жили, творили и сози-
дали в нем. Шуша - жемчужина не 
только нашей страны, но и всего 
Кавказа. Однако презренный враг, 
удерживая ее под оккупацией, на-
нес большой удар по нашему куль-
турному наследию, разрушил наши 
исторические памятники, разрушил 
и осквернил наши мечети. Теперь 
мы вернулись в Шушу и непремен-
но восстановим все наши истори-
ческие памятники, отреставриру-
ем все мечети, и спустя 28 лет здесь 
вновь будет раздаваться чарующий 
призыв к молитве». 

Впрочем, даже если бы небеса от-
пустили оккупантам гораздо боль-
ше времени на существование в кре-
пости, они бы не смогли вдохнуть 
свою ауру - ремесленники они даже 
в Баку были вполне ничего себе, но 
в высшую лигу музыкантов, ком-
позиторов и поэтов записывать их 
никто не собирается. Президент  
Ильхам Алиев, впрочем, сразу по-
сле Отечественной войны распоря-
дился в кратчайшие сроки подгото-
вить Генеральный план города, а так-
же вернуть первоначальный облик 
бюсту великого поэта, визиря и фи-
лософа Моллы Панаха Вагифа и его 
мавзолейному комплексу, открыть 
дома-музеи выдающихся уроженцев 
этих мест, а также восстановить исто-
рические, религиозные и архитек-
турные памятники. В связи с этим 
следует подчеркнуть возрождение 
традиции проведения музыкальных 
фестивалей и Дней поэзии Вагифа 
перед его величественным мавзо-
леем, открытым в начале 1980-х го-
дов по инициативе и при непосред-
ственном участии тогдашнего главы 

республиканской парторганизации  
Гейдара Алиева. 

Еще более символической, пом-
нится, была трехлетней давности 
поствоенная церемония возвраще-
ния на площадь перед бывшим До-
мом культуры расстрелянных пуля-
ми бюстов поэтессы Натаван, певца 
Бюльбюля и композитора Узеира Гад-
жибейли, не нуждающихся в пред-
ставлении ни в одной стране Восто-
ка. Вы не ослышались - бюсты были 
буквально изрешечены варварами, 
предпочитавшими вымещать зло-
бу на тюрках самыми изуверскими 
способами. В 1993 году их волоком 
тащили по дороге и хотели продать 
хоть куда, в качестве металлолома. 
Однако случайно об этом узнавший 
общенациональный лидер поручил 
перекупить бюсты, каких бы денег 
за них ни просили, и привезти их 

в Баку. Кстати, в ту пору министром 
культуры молодой республики был 
Чрезвычайный и Полномочный По-
сол в Российской Федерации народ-
ный артист Азербайджана Полад 
Бюльбюльоглу, и он даже поразил-
ся степени гениальности идеи, ког-
да Гейдар Алиев сказал ему, что па-
мятники не нужно реставрировать, 
а со временем именно в таком виде 
вернуть их в Шушу, чтобы следую-
щие поколения знали эту историю 
и явственно увидели разницу меж-
ду двумя этносами. 

Помнится, эти три бюста дол-
гие годы простояли во дворе Му-
зея искусств, будучи немым укором 
человеконенавистничеству, а сей-
час с триумфом заняли свое закон-
ное место, как бы констатируя, что 
не только в стихах и фольклоре, но 
и в монументах, обелисках и мемо-
риалах фиксируется культурная па-
мять народа. И тот факт, что первы-
ми на освобожденную землю привез-
ли памятники композитору, певцу 
и поэтессе, а не правителю или пол-
ководцу, символически подтвердил 
фактический статус города Шуша 
как культурной столицы не толь-
ко страны, но тюркского и всего ис-
ламского мира. 

Обычно с инициативой присво-
ить такое звание тому или иному 
городу выступают для того, чтобы 
обратить на него внимание обще-
ственности, а потому личное уча-
стие генерального директора ICESCO 
Салима бин Мухаммада аль-Мали-
ка в открытии VII Международно-
го музыкального фестиваля «Хары-
бюльбюль» можно считать вполне 
символическим и эпохальным зна-
ком официального признания, ко-
торое лучше любой рекламы может 
привлечь множество туристов му-
сульманского Востока. 

В этом смысле Шуше, основанной 
около трех веков назад, есть что по-
казать миру. Так, ремесло ковротка-
чества, искусство исполнения мугама 
и изготовления народных музыкаль-
ных инструментов достигли здесь 
в свое время наивысшего расцвета. 
Здесь родились десятки известных 
на весь мир людей, прославивших 
и продолжающих славить Страну 

огней. В городе родились великий 
ханенде Хан Шушинский, не менее 
знаменитый художник по коврам 
Лятиф Керимов. Оттуда ведут свою 
родословную династии Гаджибейли, 
Адыгезаловых, Бейбутовых, Бадал-
бейли, Амировых. В 1977 году часть 
города была признана историко-ар-
хитектурным заповедником Азер-
байджанской ССР: под защитой го-
сударства находились дома-музеи, 
караван-сараи, мечети, медресе, ха-
мамы, крепостные ворота, Дворец 
карабахских ханов XVIII века, сей-
час полностью разрушенный. На се-
годняшний день, на промежуточном 
этапе поствоенной инвентаризации, 
в самом городе отмечены 195 куль-
турно-исторических памятников. 

Кстати, фестиваль «Харыбюль-
бюль» в советские времена тоже был 
воистину грандиозным памятником 

нематериального фольклорного на-
следия, событием мирового масшта-
ба, потому что для участия в нем 
в Шушу приезжали коллективы из 
разных стран: от Японии до США 
и Канады, не говоря о национальных 
республиках бывшего Союза. Притя-
гательность и символизм самого на-
звания кроются в одноименном эн-
демическом цветке, который растет 
только на Джыдыр дюзю и в окрест-
ностях, о красоте и величии кото-
рого в народе сложено множество 
легенд и преданий. Этот удивитель-
ный, растущий исключительно на 
склонах шушинских гор цветок на 
протяжении многих веков являет-
ся источником вдохновения для на-
родных сказителей, маститых поэ-
тов и известных музыкантов. 

Организованный и представлен-
ный с размахом праздник вдохновил 
многих участников и на этот раз, под-
черкнув, что это прежде всего символ 
дружбы между народами, посколь-
ку в нем принимают участие мно-
гочисленные музыканты из многих 
стран мира, что способствует сохра-
нению богатых традиций культурно-
го наследия Азербайджана, а также 
укреплению межкультурного диа-
лога, создавая благоприятные усло-
вия для общения и сотрудничества 
музыкантов, представляющих раз-
ные страны. 

Среди участников фестиваля 
были исполнители и яркие творче-
ские коллективы трех континентов: 
непосредственно с отечественными 
деятелями культуры были представ-
лены Турция, Узбекистан, Казахстан, 
Иран, ОАЭ, Индонезия, Катар, Ма-
рокко и даже Гвинея. А одним из 
ярких моментов стало выступле-
ние конного отряда на 27 карабах-
ских скакунах, которые торжествен-
но вышли на Джыдыр дюзю с фла-
гами всех стран - членов ICESCO, 
воочию продемонстрировав ислам-
скую солидарность. 

Президент Ильхам Алиев в сво-
ем выступлении особый упор сделал 
на факторе поддержки друг друга на 
фоне усиливающихся глобальных 
вызовов. «Хочу выразить благодар-
ность за решение объявить город 
Шуша культурной столицей ислам-

ского мира ICESCO, ее руководству 
и всем братским странам-членам 
важной международной организа-
ции. Азербайджанский город не впер-
вые удостаивается этого почетного 
звания: в 2009 году культурной сто-
лицей исламского мира был объяв-
лен Баку, а в 2018 году - Нахчыван, 
и это символическое признание того, 
насколько успешно мы осуществля-
ем последовательную деятельность 
в направлении исламской солидарно-
сти и реального объединения всего 
мусульманского мира. Объявление 
города Шуша культурной столи-
цей исламского мира дает нам до-
полнительную возможность доне-
сти нашу культуру в том числе до 
широкой мировой общественности. 
Мы долгих 28 лет испытывали мо-
ральные страдания от оккупации 
Карабаха и Восточного Зангезура, 
однако теперь после долгого переры-
ва первые жители вернулись в род-
ной город и поселились в подлинном 
смысле слова в возрождающихся род-
ных очагах, ставших символом дол-
госрочного мира». 

И это не просто ободряющие 
слова на перспективу, а руководство 
к действию: не случайно 2017 год был  
объявлен Президентом Ильхамом 
Алиевым «Годом исламской соли-
дарности», тогда же в Баку с небы-
валым успехом прошел глобальный 
праздник спорта - в IV Играх ислам-
ской солидарности приняли участие 
около 4 тыс. одних только спортсме-
нов из 57 стран мира. Данный по-
казатель свидетельствует о том, что 
умелыми и высокопрофессиональ-
ными действиями политическое ру-
ководство Страны огней намерено 
надежно объединить в рамках стра-
ны все религиозные конфессии и все 
народы, а на международных пло-
щадках - поддерживать справедли-
вость, особенно при виде растущей 
исламофобии. И это очень логичный 
шаг с точки зрения превращения мо-
лодого государства на западных бе-
регах Каспия в примиряющую силу 
по обе стороны Атлантики. 

Азербайджан, издревле являясь 
пространством пересечения раз-
личных цивилизаций, веками из-
вестен также как край, где удачно 
сформировалась, а затем и прижи-
лась среда национально-культур-
ного разно образия, где в условиях 
мира, благополучия, взаимопонима-
ния и диалога единой семьей про-
живают представители разных на-
циональностей и конфессий. При-
мечательно, что это единственная 
страна, где между всеми без исклю-
чения сообществами есть самые тес-
ные связи, при этом не отмечены 
факты дискриминации на нацио-
нальной, религиозной и расовой поч-
ве. К сожалению, совершенно иная 
картина наблюдается в некоторых 
«развитых» столицах, инициирую-
щих «арабскую весну» и «оранже-
вые революции» в исламских стра-
нах, оказывающих всестороннюю 
поддержку террористам, с попыт-
ками возродить нацизм и препод-
нести ислам в качестве «пугала» для 
носителей евроатлантических цен-
ностей. В таких условиях крайне не-
обходимо обеспечение исламской 
солидарности в мире, за что и ра-
тует официальный Баку, ставший 
надежным, а главное, испытанным 
мостом между Востоком и Западом, 
умеющим на деле показать, что может 
внести существенный вклад в пре-
дотвращение экстремизма и терро-
ризма во всем мире. 

Ильхам АЛИЕВ:

Объявление города Шуша культурной сто-
лицей исламского мира дает нам дополни-
тельную возможность донести нашу куль-
туру в том числе до широкой мировой об-
щественности
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Продолжается возвращение 
бывших вынужденных пере-
селенцев в город Шуша. 

Накануне, 14 мая, в родной край 
вернулись еще 136 шушинцев - 38 
семей, ранее временно расселенных 
в общежитиях, санаториях, бывших 
пионерских лагерях, недостроенных 
и административных зданиях в раз-
личных частях республики.

Прибывшие в Шушу семьи были 
тепло встречены земляками, они ис-
пытали радость воссоединения с род-
ным краем.

Группе переселенцев, прибыв-

шей в Шушу, вручены ключи от но-
вых квартир.

В церемонии вручения ключей 
приняли участие сотрудники Специ-
ального представительства Прези-
дента Азербайджанской Республики 
в Шушинском районе, Государствен-
ного комитета по делам беженцев 
и вынужденных переселенцев и дру-
гие официальные лица.

Получившие ключи семьи с радо-
стью заселились в свои новые дома.

Таким образом, в городе Шуша 
обеспечено постоянное прожива-
ние 58 семей - 224 человека.

БР

14 мая премьер-министр Азер-
байджанской Республики Али 
Асадов встретился с заместителем 
премьер-министра Республики 
Беларусь Игорем Петришенко.

Как сообщили в пресс-службе Ка-
бинета Министров, на встрече была 
отмечена значимость государствен-
ного визита Президента Беларуси 
Александра Лукашенко в Азербайд-
жан, выражена уверенность в том, 
что визит придаст новый импульс 
укреплению дружеских отношений 

между двумя странами.
Также подчеркнута важность  

14-го заседания Азербайджано-бело-
русской межправительственной ко-
миссии по торгово-экономическо-
му сотрудничеству, которое прой-
дет в Минске в июне текущего года.

На встрече было выражено удов-
летворение развитием отношений 
между Азербайджаном и Беларусью 
в различных сферах, обсуждены пер-
спективы дальнейшего взаимодей-
ствия по направлениям, представ-
ляющим взаимный интерес.

Прозрачные перспективы
Премьер-министр Али Асадов встретился 

c заместителем премьер-министра Беларуси

Шуша встречает своих хозяев
Очередная группа переселенцев 

прибыла в родной город

В соответствии с поручения-
ми Президента Азербайджана  
Ильхама Алиева органами про-
куратуры постоянно уделяется 
особое внимание приему граж-
дан, на месте выслушиваются 
их заявления и жалобы, прини-
маются меры по их решению. 

Как сообщили БР в Генпроку-
ратуре, 14 мая генеральный проку-
рор Кямран Алиев провел в здании  
Гейчайской районной прокурату-
ры прием для жителей Гейчайско-
го, Кюрдамирского, Исмаиллинского 
и Габалинского районов республики.

Перед началом приема генераль-
ный прокурор посетил установлен-
ный в центре города памятник об-
щенациональному лидеру Гейдару 
Алиеву и почтил его светлую память. 

В приеме приняли участие  
67 человек. Граждане подняли во-
просы, связанные с нарушениями 
закона при расследовании конкрет-
ных уголовных дел и изучении сведе-
ний о совершенных преступлениях, 
поддержкой государственного обви-

нения по рассматриваемым в суде 
уголовным делам, спорами граж-
данского характера и социальны-
ми проблемами. Для оперативно-
го разрешения поднятых вопросов 
органами прокуратуры или други-
ми соответствующими инстанция-
ми генеральный прокурор дал над-
лежащие поручения. 

После приема генеральный проку-
рор провел встречи с сотрудниками 
прокуратуры и дал им конкретные 
поручения, указав на персональную 
ответственность нижестоящих про-
куроров за объективное рассмотре-
ние обращений граждан и правиль-
ную организацию приемов. 

Также генеральный прокурор оз-
накомился с функционированием ин-
формационной системы «Электрон-
ная прокуратура», обеспечивающей 
внедрение современных ИКТ в де-
ятельности органов прокуратуры, 
выслушал предложения сотрудни-
ков относительно дальнейшего со-
вершенствования работы и повы-
шения ее эффективности.

БР

Генпрокурор на связи
Кямран Алиев провел прием граждан 
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Реальность vs мистика

Тем самым глава государства от-
правил четкий месседж армянским 
сепаратистам и их зарубежным за-
ступникам, что железный кулак всег-
да на месте и в любую минуту готов 
отразить любые нападки на Стра-
ну огней. 

Свою точку зрения на происходя-
щее в интервью газете «Бакинский 
рабочий» высказал отечественный 
эксперт, политический аналитик Эль-
чин Мирзабейли.

- Выступая в Шуше, Президент 
Ильхам Алиев заявил, что сегодня 
одним лишь нашим требованием, 
не прибегая к каким-либо иным 
средствам, нам возвращаются че-
тыре села Газаха. Так будет и даль-
ше. Удастся ли также бескровно вер-
нуть оставшиеся четыре села и от-
крыть Зангезурский коридор?

- В отличие от Армении, выдви-
нутые Азербайджаном требования 
основаны на нормах и принципах 
международного права, на историче-
ских и современных реалиях. Имен-
но в этом контексте процесс должен 
соответствовать последним догово-
ренностям между Азербайджаном 
и Арменией о делимитации и демар-
кации границ. Альтернативы этому 
нет. В наше время границы между го-
сударствами устанавливаются не ми-
стическими аргументами типа «так 
писал Месроп», или «так сказал Га-
регин». Если Иреван заявляет о при-
нятии принципов Алма-Атинской 
декларации, в соответствии с кото-
рыми он признает территориальную 
целостность Азербайджана, то, сле-
довательно, Армения должна уйти 
из всех административно-террито-
риальных единиц, входящих в меж-
дународно признанную территорию 
Азербайджанской Республики. Что 

касается открытия Зангезурского ко-
ридора, то это один из гланвых пун-
ктов трехстороннего Заявления от 10 
ноября 2020 года, и Армения должна 
выполнить принятые на себя обяза-
тельства относительно открытия это-
го коридора. В противном случае бу-
дет неизбежным принятие мер, не-
обходимых для выполнения этого 
обязательства. Если Иреван не проя-
вит должной ответственности к сво-
им обязательствам, то в повестке дня 
может появиться Карсский договор, 
который еще сохраняет силу и ряд 
положений которого был нарушен 
еще при СССР. Конкретно речь идет 
о населенных пунктах Нахчыванской 
АССР, незаконно, без выяснения по-
зиции турецкой стороны, в наруше-
ние условий Карсского договора, под-
писанного в 1921 году, переданных 
Армении Закавказским ЦИК в 1929-
1931 гг. Речь идет о восстановлении 
нашего суверенитета над участком 
в 657 кв. км, составляющим 15% тер-
ритории Нахчыванской Автономной 
Республики, и открытии сухопутно-
го сообщения с анклавами.

- Глава государства подчеркнул, 
что Азербайджан - ведущее госу-
дарство на Кавказе в экономиче-
ском, политическом, военном пла-
не, во всех аспектах, и все должны 
считаться с нами. Как Армения, так 
и стоящие за ней внешние круги, ко-
торые дают им ложные обещания, 
пожалеют, если не будут считать-
ся с нами. Что хотел этим сказать 
Президент Ильхам Алиев?

- Азербайджан - одна из ключе-
вых стран не только Южного Кав-
каза, но и Западной и Центральной 
Азии, а также Евразии в целом. С дру-
гой стороны, 20 процентов признан-
ных на международном уровне тер-
риторий Азербайджана, на протя-
жении около 30 лет находившихся 
под армянской оккупацией, разоре-
но и приведено в непригодное для 
жизни состояние. Согласно предва-
рительным подсчетам, в результа-
те оккупации Азербайджану нане-
сен материальный ущерб в размере 
около $900 млрд. Эта сумма не охва-
тывает ущерба, вызванного послед-
ствиями оккупации. За все это ответ-
ственность несет не только Армения, 
а также все центры, которые на про-
тяжении упомянутых 30 лет окку-

пации торпедировали выполнение 
международных обязательств по пре-
кращению оккупации. В этом плане 
никогда не подлежит забвению тот 
факт, что Азербайджан фактически 
собственными силами, в одиночку 
обеспечил выполнение резолюций 
ООН, и исходить надлежит из это-
го факта. Поведение тех, кто своими 
действиями или бездействием спо-
собствовал затягиванию оккупации 
на три десятилетия, не дает основа-
ний для доверия им. Шаги по стиму-
лированию реваншистских настрое-
ний в Армении и по милитаризации 
этой страны показывают, что рано 
еще говорить о преодолении угрозы 
для безопасности и территориальной 
целостности Азербайджана. Когда 
еще наши земли были под оккупа-
цией, Президент Ильхам Алиев не-

однократно предупреждал Армению 
и ее западных покровителей, что мы 
ни в коем случае не допустим созда-
ния на наших землях второго армян-
ского государства или их аннексии. 
Результаты сегодня очевидны, так 
что в первую очередь Иреван и его 
покровители должны сделать надле-
жащие выводы. Поэтому Азербайд-
жан никогда не допустит, чтобы ре-
ваншистские устремления в Армении 
достигли опасной для нашего народа 
и государства черты, привели к воз-
вращению этой страны к милитариз-
му и военной агрессии. Если станет 
очевидно, что Армения целенаправ-
ленно вооружается для новой воен-
ной авантюры, то Азербайджан уже 
не станет ждать, когда этот потенци-
ал будет приведен в действие с целью 
агрессии. Это, между прочим, пред-
усматривают Конституция и другие 
правовые акты, военная доктрина на-
шей страны, а также нормы и прин-
ципы международного права. 

За последние 30 лет неоднократ-
но, в том числе американцами и их 
союзниками, применялась так назы-
ваемая превентивная самооборона 

- новая форма института самообо-
роны в международном праве. Устав 
ООН предусматривает возможность 
превентивных или принуждающих 
шагов в ответ на угрозу миру, нару-
шение мира или акт агрессии. Таким 
образом, вся ответственность за лю-
бую угрозу Азербайджану с террито-
рии Армении, даже если она не связа-
на с непосредственными действиями 
государственных структур, ложится 
на официальный Иреван.

Обратимся к международной прак-
тике. В постановлении Международ-
ного трибунала по делу «Никарагуа 
против США» указывается, что во-
оруженная агрессия не охватывает 
лишь действия регулярной армии - 
любое государство, направившее на 
территорию другого государства на-
емников или другие иррегулярные 

формирования, действия которых вы-
зывают значительные жертвы среди 
мирного населения, в соответствии 
с нормами международного пра-
ва считается совершившим акт во-
енной агрессии. В соответствии со  
ст.51 Устава ООН, пострадавшее го-
сударство в этом случае имеет право 
на самооборону, и, более того, во из-
бежание внезапного нападения впра-
ве принять упреждающие меры про-
тив вероятного агрессора.

Таким образом, предупреждение 
Президента Азербайджана в адрес 
всех, кто путем милитаризации Ар-
мении потворствует реваншистским 
устремлениям в этой стране, созда-
ет условия для агрессии, опирается 
на нормы и принципы международ-
ного права, означает, что Азербайд-
жанская Республика предпримет пре-
вентивные шаги против любой угро-
зы для безопасности своих граждан, 
территориальной целостности и су-
веренитета страны.

- Ваша оценка прошедшей в Ал-
маты встречи глав МИД Азербайд-
жана и Армении и возможных ее по-
следствий на переговорный процесс?

- Судя по скупой информации, 
на встрече министров иностранных 
дел в Алматы по принципиальным 
вопросам соглашение не достигну-
то. Возможно, на эту встречу или на 
заявления по этой встрече повлия-
ли нынешние события в Армении. 
Скорее всего, реальная картина вы-
яснится в ближайшие дни.

- Как известно, сейчас в Ирева-
не проходят митинги протеста, ко-
торые возглавил архиепископ Та-
вушской епархии Баграт Галстанян. 
Означает ли это, что уже не только 
политическая оппозиция, но и цер-
ковь выступает против Пашиняна?

- В первую очередь должен заме-
тить, что армянская григорианская 
церковь выступает не столько как 
религиозная организация, сколько 
как радикальная националистическая 
группировка. Не случайно армянская 
церковь активно участвовала в свое 
время в создании таких ультранаци-
оналистических и террористических 
партий и группировок, как «Дашнак-
цутюн», «Гнчак» или АСАЛА. Нечто 
подобное мы видим в сегодняшней 
Армении. Ясно, что так называемый 
«священнослужитель» Баграт и его 
сторонники не могут прийти к вла-
сти легитимным путем - Никол Па-
шинян или сам должен подать в от-
ставку, или каким-то образом быть 
принужден к этому. Маловероятно, 
чтобы Пашинян по доброй воле по-
дал в отставку. Что касается антипра-
вительственной позиции церкви, то 
наряду с политическим заказом здесь 
свою роль играют и интересы духо-
венства. Как известно, противосто-
яние между церковью и правитель-
ством Пашиняна началось с момента 
прихода последнего к власти. Одна 
из причин этого состоит в стремле-
нии Пашиняна исключить из Кон-
ституции положения о статусе гри-
горианской церкви. Таким образом, 
церковь облачилась в тогу защитни-
ка конституционного строя страны.

- Сможет ли Пашинян сохранить 
власть или будет свергнут?

- Однозначно ответить на этот во-
прос сложно. Возможно, это не по-
следняя попытка добиться отставки 
правительства Пашиняна. Но один 
из последующих шагов в этом рус-
ле может принудить нынешнего пре-
мьер-министра к отставке.

Беспримерное четырехлетнее 
председательство в Движе-

нии неприсоединения создало 
новую реальность - Азербайд-
жан во всем мире позициони-
руется как надежный оплот на-
ционально-освободительного 
движения и заступник разви-
вающихся субъектов междуна-
родного права. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

В советские времена, помнится, 
гонцы со всех обжитых континен-
тов за добрым словом и финансовой 
помощью обращались в Москву, за-
тем пришла очередь Совбеза ООН, 
теперь же центр тяжести смещает-
ся в столицу Страны огней. 

Президент Ильхам Алиев, при-
нимая накануне генерал-губерна-
тора Тувалу Фалани Тофингу, пре-
мьер-министра Королевства Тонга 
Сиаоси Офакивахафолау Совале-
ни и министра иностранных дел 
Содружества Багамских островов 
Фредерика Одли Митчелла, в оче-
редной раз подтвердил справедли-
вость данного замечания. О том, на-
сколько высоко ценится соответ-
ствие слов реальным делам главы 
государства, свидетельствует сле-
дующее его заявление: «От изме-
нения климата страдают все: мы 
сталкиваемся с угрозой засухи, ма-
лые островные государства - с угро-
зой затопления территории, так 
как вокруг вас океан, а потому в дан-
ном случае проблема представляет 
экзистенциальный вызов. Считаю, 
что страны, в значительной степе-
ни способствующие глобальному по-
теплению, не должны игнорировать 
интересы и повседневные жизненные 
потребности стран, которые стра-
дают от этого. Поэтому я могу еще 
раз заверить вас, что мы будем не 
только говорить, но и действовать 
в рамках председательства на кон-
ференции COP29, плодотворно ра-
ботая со всеми партнерами, что-

бы обеспечить для вас максимально 
ощутимую, в том числе финансо-
вую, поддержку». 

Вот он, ответственный интер-
национализм в действии: сказано 
- сделано, тем более что Президент 
Ильхам Алиев отлично знает, каково 
приходится крохотным островным 
государствам вроде того же Тувалу 
с населением всего в 12 тыс. чело-
век, тщетно пытающегося привлечь 
к себе внимание богатейших стран, 
которые больше всего ответствен-
ны за таяние сотен миллионов кубо-
метров ледников и поднятие уров-
ня воды в океане. 

По оценкам экспертов, при та-
ких темпах потепления уже через 
неполный век Тувалу полностью 
уйдет под воду и перестанет суще-
ствовать. Хотя как знать - с подоб-
ной перспективой хотя бы частич-
но могут столкнуться даже гораз-
до более крупные и состоятельные 
государства с многомиллиардным 
бюджетом, вроде Японии, Австра-
лии и Новой Зеландии, не говоря 
уже о Кубе, Филиппинах, Исландии 
и Мадагаскаре. 

Для наглядного представления 
этого отметим, что главная пробле-
ма многих океанических островов 

в том, что они очень низкие и пло-
ские, а их нынешняя максималь-
ная высота, в случае с Тувалу, на-
пример, всего 2 метра над уровнем 
моря, что вдвое ниже, чем десять лет 
назад. Уже сегодня эта страна стал-
кивается с такими проблемами, как 
эрозия берегов, нехватка пресной 
и вторжение соленой воды и, как 
следствие, рост числа различных 
заболеваний, передающихся через 
океан, и это только начало. 

Ученые с мировым именем не раз 
проводили исследования и пришли 
к неутешительному, но однозначно-
му выводу: из-за глобального поте-
пления уже через 25 лет население 
вынуждено будет покинуть острова, 
а к 2100 году Тихий океан поглотит 
практически всю территорию микро-
скопического государства площадью 
26 кв. км, что меньше площади лю-
бого из районов Баку. А потому не 
случайно в середине сентября про-
шлого года в конституцию Тувалу 
были внесены необычные поправ-
ки. Так, новая строчка в главном за-
коне страны гласит, что Тувалу как 
государство продолжит существо-
вать даже после полного физиче-
ского исчезновения и все осталь-
ные страны вроде как должны будут 

признать эту данность. Фактически, 
это первый в мире способ обеспе-
чить себе «вечное существование», 
пусть даже только на картах. 

Президент Ильхам Алиев вместе 
с надежнейшей внешнеполитической 
командой при подготовке к СОР29 
все эти риски просчитывает, а пото-
му задумывается над тем, что можно 
предпринять в практической пло-
скости во избежание гуманитарной 

катастрофы, когда от деструктив-
ной деятельности транснациональ-
ных корпораций может исчезнуть 
хотя бы один субъект международ-
ного права. Защита справедливости 
для Страны огней вполне естествен-
но заложена в основу как внутрен-
ней, так и внешней политики, так 
как мы сами долгое время страда-
ли от ее отсутствия, а так называе-
мое мировое сообщество вынуди-

ло официальный Баку быть смелее 
и брать инициативы на себя, что ка-
сается не только решения всех аспек-
тов многослойного карабахского кон-
фликта. Так что нам не впервой по-
ступательно оживлять глобальную 
повестку важными инициативами. 
Так было в период непостоянного 
членства в Совбезе ООН, во время 
председательства в Движении непри-
соединения, такой же подход руко-
водство страны демонстрирует при 
обсуждении проблем общемирово-
го значения, принимая у себя меро-
приятия международного уровня. 

Аналогичной позиции придержи-
вается столица Страны огней и в ка-
честве хозяина очередной сессии Кон-
ференции сторон Рамочной конвен-
ции ООН об изменении климата, 
предлагая свой план действий для 
COP29 и расставляя новые приори-
теты во имя зеленого мира. Крайне 
важные инициативы в этом контек-
сте обозначил глава государства и во 
время упомянутого приема высоко-
поставленных гостей из островных 
государств, которые рассчитывают на 
сопричастность глобального лидера 
нового поколения к решению судь-
боносных для их народов проблем. 

Президент Ильхам Алиев напом-
нил им, что новая всемирная миссия 
была возложена на Азербайджан по 
единогласному решению почти 200 
стран, что является и знаком уваже-
ния к былым заслугам, и осознани-
ем того, что именно Баку сегодня 
является единственной столицей, 
могущей добиться конкретных ре-
зультатов. Послужной список Стра-
ны огней настолько обширен, что, 
помнится, продление председатель-
ства на год в Движении неприсоеди-
нения тоже было результатом еди-
ногласного решения.

Уже через год руководства в меж-
дународной структуре, даже несмо-
тря на последствия пандемии, главе 
государства удалось создать значи-
тельное наследие в виде ощутимых 
результатов, институционального 

развития, поддержки стран, которые 
нуждались в этом в трудные време-
на COVID, а также выведения это-
го вопроса на максимально возмож-
ный уровень в рамках специальной 
сессии Генассамблеи ООН. 

«Сейчас, будучи председателем 
COP29, мы рассматриваем помощь 
развивающимся странам, терпящим 
климатические бедствия, с практи-
ческой точки зрения. Мы знаем, что 
было много обсуждений по поводу того, 
что разговоров много, а результатов 
мало. Но наша позиция всегда была 
очень практичной и прагматичной. 
Мы хотим добиться результатов», - 
подчеркнул Президент Ильхам Али-
ев на встрече с заморскими гостями. 

То есть в качестве страны, ре-
гулярно принимающей мероприя-
тия глобального значения, Азербайд-
жан намерен кардинально сменить 
повестку, стремясь сделать все воз-
можное для всесторонней поддерж-
ки тех, кто в этом нуждается, счи-
тая это своим моральным долгом. 

Приоритеты, которые определяет 
Азербайджан в качестве председате-
ля COP29, получают высокую оцен-
ку со стороны государств, в наиболь-
шей степени подверженных серьез-
ным рискам, которые несет в себе 
изменение климата.

Потому что главный вопрос, ко-
торый ставит в этом плане Баку, тот 
же, что он поднимал и во время пред-
седательства в Движении неприсо-
единения для решения проблемы 
COVID19: что можно сделать для 
особо уязвимых стран, как поддер-
жать их? В качестве председателя 
COP29 Баку выступает с конкрет-
ными новаторскими идеями, при-
держиваясь принципа «меньше слов 
- больше дела», и в данном случае 
одно из главных условий для реали-
зации намеченных планов и иници-
атив - объединение глобальных уси-
лий с тем, чтобы добиться как мож-
но более действенных результатов. 

Островные государства 
рассчитывают на сопри-
частность глобального 
лидера нового поколения 
к решению судьбоносных 
для их народов проблем
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Эльчин Мирзабейли:

Армянская григорианская церковь высту-
пает не столько как религиозная органи-
зация, сколько как радикальная национа-
листическая группировка. 

Следуя 
международному 

праву

ОЗА призывает 
вернуть изгнанных 

из Армении 
азербайджанцев 

в свои дома

Председатель Общины За-
падного Азербайджана (ОЗА) 
Азиз Алекберли, направив 
письмо действующему пред-
седателю ОБСЕ, министру 
иностранных дел Мальты 
Яну Боргу, призвал ОБСЕ 
оказать поддержку возвра-
щению изгнанных из Арме-
нии азербайджанцев в свои 
дома, сообщили в общине.

В письме говорится об изгна-
нии азербайджанцев из Арме-
нии, уничтожении их культур-
ного наследия, кладбищ, мечетей 
и других мест поклонения. Азиз 
Алекберли подчеркнул, что ос-
новной целью деятельности Об-
щины Западного Азербайджана 
является обеспечение в рамках 
международного права мирного, 
безопасного и достойного воз-
вращения изгнанных из Арме-
нии азербайджанцев в свои дома.

В письме отмечается, что об-
щина уважает международное 
право, в том числе территори-
альную целостность государств, 
готова к диалогу с Арменией по 
вопросу возвращения и с сожа-
лением отмечает, что Армения 
избегает диалога и пытается вос-
препятствовать участию ОЗА 
в мероприятиях ОБСЕ. ОЗА при-
звала осудить эти попытки Ар-
мении против свободы выраже-
ния и деятельности гражданско-
го общества.

Оригинал письма представлен 
Яну Боргу корреспондентом дей-
ствующего при общине Телевиде-
ния Западного Азербайджана на 
проведенной в Баку совместной 
пресс-конференции действую-
щего председателя ОБСЕ и ми-
нистра иностранных дел Азер-
байджана.

Оплот 
справедливости   

Азербайджан проявляет сопричастность к климатическим 
проблемам островных государств
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Право на возвращение 
никто не отменял

Сбившиеся прицелы стабиль-
ности стали составной частью раз-
вернувшегося хаоса, которым и вос-
пользовались главари армянских 
радикалов и националистов. 

Тем временем на азербайджан-
ской улице царила деморализация, 
и главной ее причиной было незна-
ние обстановки. Малоспособные 
власти республики, ожидая мило-
сти Центра, допускали ошибку за 
ошибкой, чем и пользовались ар-
мянские главари. 

Лихо закрученный сюжет ястре-
биных авторов включал в себя не 
одну кульминацию. Все они отшуме-
ли, но стратегического превосход-
ства хаям не принесли. Соль всей 
драмы в том, что вязкую игру на-
чали армяне, а ее на высокой ноте 
завершил Азербайджан. 

Ставшим разменной монетой 
в руках матерых авторов сепаратист-
ского сценария людям достались 
поломанные судьбы. Те из них, кто 
быстро разобрался в грязной игре 
классиков хайского национализма, 
под разными предлогами вырвались 
за пределы порочного круга. Тем 
же, кому не удалось покинуть пре-
делы конфликтной зоны, суждено 
было испить горькую чашу невидан-
но токсичной авантюры до конца. 

Финал трагедии пришелся на сен-
тябрь 2023 года, когда после разры-
ва двух мин погибли шесть граждан 
Азербайджана. Президент Ильхам 
Алиев своевременно санкциониро-
вал антитеррористические меропри-
ятия и за неполные сутки Азербайд-
жанская армия разобралась с терро-
ристами и незаконными боевыми 
формированиями. Как следствие - 
армянский сепаратизм на азербайд-
жанской земле испустил дух. Ухо-
дя, незаконный режим решил гром-
ко хлопнуть дверью. Бесправные 
карабахские армяне поддались на 
последнюю авантюру так называе-
мых властей и массово стали поки-
дать пределы Азербайджана, хотя 
им ничто не угрожало. 

С тех пор их участь превратили 
в новую проблему, с помощью ко-
торой разыгрываются бесконечные 
спекуляции. Хаи на весь свет гудят, 
мол, «несчастные армяне Карабаха 
являются жертвой ненавистной по-
литики Баку», который-де прене-
брегает судьбами тысяч ни в чем 
не повинных людей. 

Посещающим Армению ино-
странным делегациям, всякого рода 
эмиссарам и обычным гостям их 
преподносят, как жертв армяно- 
азербайджанского конфликта. При 
этом замалчиваются истинные при-
чинно-следственные мотивы всей  
проблемы, а также главные дета-
ли вопроса «исхода хаев из Азер-
байджана». 

В Армении принято игнориро-
вать очевидные факты, обходить 
стороной истоки дилемм, возник-
ших на почве крайнего армянско-
го человеконенавистничества. Ведь 

настоящая трагедия разыгралась 
в конце 80-х годов прошлого века, 
когда всплеск невиданного наци-
онализма вынудил живших тогда 
в Армении азербайджанцев по-
кинуть родные очаги и пуститься 
в непредсказуемую дорогу. Вердикт 
мракобесов был категоричен. Его 
суть была сведена к тому, что ар-
мянские земли должны быть очи-
щены от азербайджанцев. 

Тогда разыгралась не театраль-
ная постановка, как это делается 
сейчас с армянами Карабаха, а на-
стоящая трагедия с серийной же-
стокостью, насилием и кровожад-
ностью. Об этом никто в Армении 

не говорит, хотя сотни тысяч азер-
байджанцев, некогда населявших тер-
риторию Армении, сегодня ставят 
ребром вопрос возвращения к сво-
им очагам. 

Находившемуся в Иреване дей-
ствующему председателю ОБСЕ, 
министру иностранных дел, евро-
пейских дел и торговли Республики 
Мальта Яну Боргу в театрально-кри-
кливой манере поведали о траге-
дии «депортированных армян-ка-
рабахцев», с которыми-де обошлись 
жестоко. Требования и обращения 
были переданы официальному го-
стю с расчетом, чтобы вызвать шу-
миху и таким образом превратить 
вопрос возвращения армян в Кара-
бах в неотъемлемый пункт между-
народной повестки. Закулисных ав-
торов и постановщиков драмы бес-
покоит одно, чтобы ОБСЕ вплотную 
занялось вопросом ради оказания 
давления на Баку. Однако в Арме-
нии снова переоценивают свои воз-
можности и не отдают себе отчета 
в том, насколько оправданы попыт-
ки вламываться в открытые двери. 

Интрига не в том, что армян из 
Карабаха никто не выгонял, и они, 
массово поддавшись провокации так 
называемых властей Карабаха, по-
корно пустились в дорогу. Сцена-
рий разыгран по нотам, чтобы огла-

сить на весь свет весть об очеред-
ном акте «геноцида». В сентябрьские 
дни 2023 года, когда вереницы авто-
машин двинулись к границе Арме-
нии, вся пресса в Иреване пестре-
ла материалами о «новой трагедии 
армян», вопила из последних сил, 
дабы обратить внимание сообще-
ства на вообразимую жестокость 
азербайджанских властей. 

Точно замечено, что люди по-
рой стадно сходят с ума, а в созна-
ние приходят очень медленно, и то 
по одиночке. Именно такое разы-
гралось после 20 сентября прошло-
го года в Карабахе и продолжается 
по сей день. 

Но постановщики просчитались, 
положившись на ложные представ-
ления. Им казалось, что они смогут 
с помощью топорной авантюры под-
нять вселенский шум, вылепить из 
акта добровольного исхода пробле-
му этнической чистки и возложить 
ответственность на Баку. Как оказа-
лось, в те дни решающее значение 
возымело соотношение сил на поле 
информационного противостояния. 
И Баку переиграл противника вчи-
стую, поведав миру истину. Транс-
лируя в информационное простран-
ство правду о происходящем, азер-
байджанские источники грамотно 
расставили акценты, продемонстри-
ровав миру живую картинку разы-
грываемого искусственного кошма-
ра. А в ней не было ни насилия, ни 
жестокости, ни сенсации.   

И когда сегодня армянские поли-
тиканы прессуют зарубежных эмис-
саров неправдой о событиях сентя-
бря прошлого года, они забывают, 
что на дворе век информации и уже 
невозможно выдавать желаемое за 
действительное. Действующий пред-
седатель ОБСЕ владеет ситуацией, 
знает если и не все о происходящем, 
то многое, что позволяет выводить 
точный знаменатель. 

И только дуракам и отъявлен-
ным авантюристам может прийти 

в голову идиотская идея о навязы-
вании профессиональным полити-
кам ложных повествований о на-
шумевшем факте. Иреван со сво-
им трюком провалился, и его беда 
не в том, что официальный глава 
ОБСЕ отказался участвовать в разы-
грываемом представлении, а в том, 
что ему дают понять, что время дур-
ных и дешевых разработок ушло. 

У ОБСЕ, в котором не так давно 
очень уж уютно себя чувствовали 
ярые азербайджанофобы, лоббиро-
вавшие интересы хаев, есть дела по-
важнее вопроса «исхода армян» из 
Карабаха. Все видят, что в некогда 
неспокойный регион возвращает-
ся полноценная жизнь и вся правда 
о его возрождении стала достояни-
ем гласности. Потому действующе-
му председателю континентальной 
структуры незачем впрягаться в пу-
стое дело. Станут ли такого рода 
дельные внушения уроком для ар-
мянских политиков или нет, зави-
сит от ряда факторов. 

Огромный массив армянских 
фейков уже не работает. Реали-
стичные предложения Баку в кон-
тексте мирной повестки все боль-
ше приковывают к себе внимание 
здоровых сил, которые понимают 
значимость рациональных ини-
циатив азербайджанского лидера  
Ильхама Алиева. Наконец, здоро-
вая позиция сильного звена реги-
она не оставляет шансов Армении, 
чтобы она и далее разыгрывала за-
ведомо фальшивые сценарии.

Иревану есть из чего выбирать, 
чтобы не прогадать. Главным явля-
ется то, что премьер-министр Ар-
мении Никол Пашинян признал Ка-
рабах составной частью Азербайд-
жана. В этом же духе необходимо 
действовать и дальше, не отвлекать-
ся на всякого рода провокации от-
носительно судьбы карабахских ар-
мян. Им дорога к своим очагам не 
закрыта, и они в любой момент мо-
гут вернуться. Разве об этом не зна-
ют в ОБСЕ или других институтах?! 

Но вопрос возвращения азер-
байджанцев в Западный Зангезур 
стоит ребром, и он должен найти 
разрешение. Организация ислам-
ского сотрудничества на недавнем 
саммите в Гамбии единогласно, 57 
голосами, признала право азербайд-
жанцев на возвращение в родные 
места в Армении. Впервые значимая 
международная структура выразила 
поддержку тысячам азербайджан-
цев, права которых были наруше-
ны в стране, впоследствии ставшей 
мононаселенной. Как сказал Прези-
дент Ильхам Алиев, азербайджанцы 
вернутся к родным очагам на авто-
машинах, мирно и цивилизованно. 

Видения главы Азербайджан-
ского государства всегда отлича-
ются прагматичностью. В конкрет-
ном вопросе обязательно возобла-
дают мощь, сила ненасильственного 
сопротивления, которая закрепит 
за Азербайджаном еще один, дол-
гожданный успех.

Иревану есть из чего выбирать, чтобы не 
прогадать. Главным является то, что пре-
мьер-министр Армении Никол Пашинян 
признал Карабах составной частью Азер-
байджана. В этом же духе необходимо дей-
ствовать и дальше
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14 мая состоялся X съезд Наци-
онального форума НПО Азер-
байджана, на котором были вне-
сены существенные изменения 
в Устав форума, упразднен пост 
президента, основные полномо-
чия переданы правлению, срок 
полномочий которого увеличен 
с 4 до 5 лет. На мероприятии был 
распущен прежний состав прав-
ления и сформирован новый.

На съезде впервые за послед-
ние 15 лет сменилось руководящее 
лицо, было создано правление в со-
ставе 5 человек.

На пост председателя правления 
избран глава Общественного объе-
динения «Правовой анализ и иссле-
дования» Рамиль Искендерли. Он 
имеет почти 25-летний опыт работы 
в сфере НПО, является профессио-
нальным юристом, обучался по раз-
личным учебным программам в пре-
стижных университетах США, Ве-
ликобритании, Германии. Рамиль 
Искендерли известен своим актив-
ным участием в международных ме-
роприятиях за рубежом. С июля 2023 
года является председателем Обще-
ственного совета при Государствен-
ной миграционной службе. Автор ряда 
научных статей по международному 
праву и правам человека.

В состав правления вошли: 
Парвана Велиева - исполнитель-

ный директор общественного объе-
динения «Служению здоровью». Вы-
пускница Академии государствен-
ного управления при Президенте 
Азербайджанской Республики, была 
Президентским стипендиатом. Дол-
гие годы работала в сфере НПО, име-
ет опыт активного сотрудничества 
с ООН, ОБСЕ, ВОЗ и другими меж-
дународными организациями. С 2021 
года является членом правления Ев-
ропейской коалиции по борьбе с ту-
беркулезом. Соучредитель коалиции 
Environmental Protection First, кото-
рая, приступив к деятельности с лета 
2023 года, занимается изучением эко-
логического воздействия горнодобы-
вающей промышленности Армении. 
В феврале 2024 года была назначена 
членом Организационного комите-
та 29-й сессии Конференции сторон 
Рамочной конвенции ООН об изме-
нении климата - СОР29;

Азер Аллахверанов - председатель 
Общественного объединения «Евра-
зийская платформа миграционных 
инициатив». Имеет более тридцати 
лет опыта работы в сфере НПО. Ра-
ботал в Союзе молодежи Азербайд-
жана, Благотворительном фонде для 
детей и молодежи. Имеет за плеча-
ми широкий спектр международной 
деятельности в миграционной обла-
сти. С 2021 года - член Наблюдатель-
ного совета Агентства государствен-
ной поддержки неправительственных 
организаций. С 2023 года председа-
тель редакционного совета журнала 
INJURIA. Автор десятков научных ста-
тей, опубликованных в зарубежных 
научных журналах. Удостоен медали 

«Терегги» и других медалей;
Хатира Велиева - председатель 

Общественного объединения под-
держки вынужденных переселенцев 
«Ханкенди». На протяжении многих 
лет работает в секторе НПО. Состо-
яла в Общественном совете Государ-
ственного комитета по делам бежен-
цев и вынужденных переселенцев, 
а также в совете правления прекра-
тившего деятельность Общественно-
го объединения «Азербайджанская 
община Нагорно-Карабахского реги-
она Азербайджанской Республики». 
Владеет армянским языком;

Заур Ибрагимли - председатель 
Общественного объединения «Центр 
социально-экономических исследо-
ваний «Приоритет». Работает в сек-
торе НПО более двадцати пяти лет. 
Был вице-президентом Фонда иссле-
дований «Конституция». Имеет бога-
тый опыт работы с международны-
ми организациями. С 2021 года член 
Наблюдательного совета Агентства 
государственной поддержки непра-
вительственных организаций. Автор 
ряда научных статей в зарубежных 
изданиях.

* * *
Выступивший на съезде заведу-

ющий сектором по работе с НПО от-
дела по работе с неправительствен-
ными организациями и коммуника-
циям Администрации Президента 
Турал Алиев пожелал вновь сформи-
рованному совету правления успехов 
в дальнейшей деятельности. «Наци-
ональный форум НПО Азербайджа-
на вступает в этап реформ, о которых 
мечтал годами, и достойно передает 
эстафету следующему поколению. Это 
свидетельствует об образцовых об-
щественных ценностях, сформиро-
вавшихся в гражданском обществе 
Азербайджана, зрелой культуре. Изме-
нения системного характера, внесен-
ные в Устав форума, свидетельствуют 
о переходе учреждения к гибкой мо-
дели управления, соответствующей 
требованиям современности. Мы на-
деемся в ближайшем будущем уви-
деть положительные практические 
результаты этого. Рассматриваем но-
вый совет правления не как структу-
ру, действующую в русле событий, а, 
скорее, как знаменосца позитивных 
инициатив. Ждем от нового правле-
ния высокой активности в деятельно-
сти по защите общественных интере-
сов, в том числе в избавлении от уко-
ренившихся в обществе негативных 
стереотипов», - отметил Турал Алиев.

Исполнительный директор Агент-
ства государственной поддержки НПО 
Айгюн Алиева поблагодарила бывше-
го президента форума Рауфа Зейни за 
тесное сотрудничество с агентством 
в период его деятельности и награ-
дила дипломом и поздравила новый 
состав с избранием.

Председатель правления Нацио-
нального форума НПО Азербайджа-
на Рамиль Искендерли выразил бла-
годарность участникам съезда за ока-
занное доверие.

Отдел политики

Эстафету в надежные руки!
Состоялся X съезд Национального форума НПО 

Азербайджана, создано правление форума

Почти нулевой экономиче-
ский рост в сочетании с рез-
ким сокращением благососто-
яния и широким восприятием 
неэффективного финансово-
го управления, ставит прави-
тельство премьер-министра 
Франции Габриэля Атталя на 
грань краха.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Ожидается, что Атталь стол-
кнется с вотумом недоверия и про-
играет после ожидаемого тяжело-
го поражения коалиции Макрона 
на европейских выборах 9 июня.

Коалиция Макрона получит 
в июне всего 17% голосов, соглас-
но опросу Ifop от 10 мая, а партия 
Ле Пен получит 32%.

Государственный долг Фран-
ции за год взлетел на 22%, что на 18 

млрд евро больше, чем ожидалось.
Согласно предварительным дан-

ным, с января по март ВВП вырос 
всего на 0,2%.

Макрону теперь придется пойти 
на большие жертвы, чтобы остать-

ся в пределах целевого показателя 
дефицита еврозоны в 3% к 2027 г.

Эти сокращения коснутся в ос-
новном социального обеспечения, 
но будут включать в себя некото-
рые налоговые льготы для бизнеса 

и дадут Макрону меньше финансо-
вых возможностей. Он пообещал 
ослабить налоговое бремя для ра-
ботников с низкими и средними 
доходами и оставить без измене-
ний налоговые ставки для бизнеса. 
Поэтому уровень госдолга Фран-
ции делает обещания Макрона по-
мочь Украине в войне с Россией 
недостижимой целью.

Наибольшая опасность для 
правительства Атталя ожидает-
ся в период с июня по сентябрь, 
когда начнется битва за бюджет 
на 2025 г.

Более опасным шагом для Ат-
таля и Макрона было бы вотум не-
доверия по бюджету.

Если это приведет к досрочным 
выборам, то для Макрона это зна-
чит провести остаток своего пре-
зидентского срока с большинством 
в парламенте и премьер-министром 
от партии Ле Пен.

Совет Федерации РФ одобрил 
законопроект, запрещающий 
«иноагентам» выставлять свою 
кандидатуру на выборах всех 
уровней, быть доверенными 
лицами и наблюдателями. 

Как сообщают российские СМИ, 
сенаторы одобрили пакет поправок, 
которые вносятся в том числе в за-
кон «О контроле за деятельностью 
лиц, находящихся под иностранным 
влиянием», объединяющий в себе 
все ограничения для «иностранных 

агентов». После внесения измене-
ний «иноагенты» не могут «заме-
щать должности в органах публич-
ной власти, в том числе выборные 
должности государственной граж-
данской службы и муниципальной 
службы».

Поправки обязывают людей, 
решивших участвовать в выборах, 
«прекратить статус иностранного 
агента». Если окажется, что у зареги-
стрированного кандидата есть статус 
«иноагента», это станет основани-
ем для отмены регистрации судом.

Путь во власть закрыт
«Иноагентам» в России запретили выставлять 

свою кандидатуру на выборах всех уровней

Перед лицом кризиса
Правительство Макрона ожидает вотум недоверия
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В контексте последних собы-
тий на Южном Кавказе осо-

бое внимание привлекает ситу-
ация с делимитацией границы 
между Арменией и Азербайд-
жаном.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Сложность проблемы обусловле-
на не только историческими и куль-
турными разногласиями, но и гео-
политическими интересами регио-
нальных и международных держав, 
таких как Россия, Турция и Иран, 
а также страны Запада и США. 

Каждая отдельно взятая страна 
со своими стратегическими целями 
и интересами играет значительную 
роль в формировании политической 
динамики региона. Поэтому на сты-
ке международных интересов про-
цесс делимитации порой порожда-
ет неуместные негативные явления 
и политические неурядицы.

Об этом свидетельствует и не-
давняя договоренность о возвраще-
нии четырех азербайджанских сел 
- Баганис Айрым, Ашагы Аскипа-
ра, Хейримли и Гызылгаджилы, вы-
звавшая острое недовольство в ар-
мянском обществе, особенно среди 
радикальных элементов, протесту-
ющих против действий своего пра-
вительства. Эти события обостри-
ли политическую обстановку в ре-
гионе и вызвали массовые протесты 
в Иреване и других городах Арме-
нии, подчеркивая роль религиозных 
лидеров в мобилизации обществен-
ного мнения.

Особое внимание в этой ситу-
ации привлекает роль армянской 
апостольской церкви и ее лидеров, 
таких как архиепископ Тавушской 
епархии Баграт Галстанян. Важно от-
метить, что Галстанян и другие дея-
тели церкви не только поддержали 
протесты, но и активно призывают 
к гражданскому неповиновению, что 
может иметь долгосрочные послед-
ствия для стабильности в регионе.

Ни для кого не секрет, что исто-
рия армянской церкви и ее роль в по-
литических событиях региона глубо-
ко укоренились в прошлом. Церковь 
традиционно играла значительную 
роль в общественной и политиче-
ской жизни Армении, и ее влияние 
распространяется далеко за пределы 
духовной сферы. Примеры из исто-
рии, включая события начала XX века 
и конфликты в Карабахе и Зангезу-
ре, показывают, как религиозные уч-
реждения и их лидеры могут влиять 
на националистические и милитари-
стские настроения.

Современные обвинения в адрес 

армянской церкви, такие как подстре-
кательство к насилию и терроризму, 
особенно актуальны и требуют бо-
лее глубокого анализа. Сегодня за-
явления армянских церковных дея-
телей часто содержат политический 
подтекст, что требует критического 
подхода к их оценке. В то время как 
Азербайджан выражает озабочен-
ность действиями представителей 
армянской церкви, подчеркивая ее 
деятельность, направленную про-
тив установления мира между ар-
мянским и азербайджанским наро-
дами в контексте международных от-
ношений, важно понимать, что это 
не просто обвинения, которые мо-
гут быть использованы как инстру-
мент в геополитических и между-
народных дискуссиях, а вопиющий 
факт нашей объективной действи-
тельности.

Влияние диаспоры и ее связи с ре-
лигиозными учреждениями также 
играют ключевую роль в формиро-
вании образа Армении и армянской 
церкви за рубежом. Реакция армян-
ской диаспоры на события в регионе 
часто формируется под воздействием 
решений церкви, что еще раз подчер-
кивает ее псевдодуховные основы.

Так вот глава Тавушской епархии 
армянской апостольской церкви ар-

хиепископ Баграт Галстанян в связи 
с успешным процессом делимитации 
границы между Арменией и Азер-
байджаном призвал к акции непови-
новения на митинге, стартовавшем 
9 мая на центральной площади сто-
лицы. Он призвал студентов бойко-
тировать занятия с 10 мая, а жителей 
области и города - проводить акции 
по месту жительства. При этом он 
признал, что у него нет полномочий 
свергнуть премьер-министра закон-
ным путем. Поэтому, мол, хочет до-
стичь своих целей посредством ак-
тов правонарушения.

По призыву Баграта Галстаняна 
население, протестующее против по-
литики премьер-министра Никола 
Пашиняна, 11 мая начало акцию не-
повиновения. В Иреване и других го-
родах протестующее население пере-
крыло главные улицы и проспекты. 
Остановлено движение транспорта 
на расположенном в столице мосте 
«Победа», на проспекте «Азатутюн», 
а также на Тбилисском шоссе. По-
пытки полиции открыть дорогу не 
увенчались успехом. По этой при-
чине представители правоохрани-
тельных органов были вынуждены 
задерживать протестующих, игно-
рировавших их требования.

Утром 12 мая перед средней шко-
лой №7 в Эчмиадзине группа про-
тестующих попыталась бойкотиро-
вать премьер-министра Пашиняна, 
который должен был туда приехать. 
Однако вскоре после этого сотруд-
ники полиции вывезли их с терри-
тории. Оружие и боеприпасы были 
обнаружены у шести задержанных 
в Эчмиадзинском районе, где рас-
положен религиозно-администра-
тивный центр церкви, о чем сооб-
щило МВД республики.

Еще в прошлом году Баграт Гал-
станян заявлял: «Да, я считаю себя 
реваншистом и буду жить так до по-
следней секунды своей жизни».

Судя по всему, современные  
межгосударственные отношения часто 
подвергаются воздействию не толь-
ко политических, но и религиозных 
факторов. Этнополитическая ситу-
ация в Армении, где армяно-григо-
рианская церковь играет заметную 
роль в обострении конфликта, яв-
ляется ярким примером негативно-
го церковного воздействия. Одна-
ко активное участие религиозных 
лидеров в политическом процессе 
и их влияние на общественное мне-
ние должны способствовать миру, но 
никак не становиться препятстви-
ем на его пути.

Армяно-григорианская церковь, 
имеющая значительное влияние в ар-
мянском обществе, исторически уча-
ствовала в формировании националь-
ной идентичности и политического 
курса страны. В последнее время, по 
наблюдениям экспертных кругов, не-
которые представители церкви ак-
тивно выступают против заключения 
мирного соглашения с Азербайджа-
ном, призывая к вендетте и продол-
жению борьбы за ложные, выдуман-
ные идеалы. Эти действия осложня-
ют процесс мирного урегулирования 
и восстановления отношений между 
странами, что особенно актуально 
в контексте международных усилий 
по укреплению глобального мира.

Между тем международное сооб-
щество, включая религиозных лиде-
ров и организации не в последнюю 
очередь, обладает потенциалом для 
оказания давления и предоставления 
платформы для диалога. Осуждение 
агрессивных действий и риторики со 
стороны религиозных деятелей мо-
жет способствовать деэскалации на-
пряженности. Поддержка со сторо-
ны мировых лидеров и религиозных 
авторитетов критически важна для 
создания атмосферы взаимопонима-
ния и терпимости. Учитывая силу 
воздействия армяно-григорианской 
церкви на армянское общество, нуж-
но максимально приобщить ее к кон-
структивизму и всячески лишить ее 
возможности совершать дальнейшие 
деструктивные действия. Важно, что-
бы международное сообщество и ли-
деры обеих стран работали вместе 
над поиском путей к примирению 
и устойчивому миру, что потребу-
ет усилий как на политическом, так 
и на религиозном уровнях. В этом 
контексте крайне важно осознавать 
влияние религиозных учреждений 
и использовать их положительный 
потенциал для достижения обще-
го блага.

Между миром и церковью,
или Как армянское духовенство хочет лишить свой народ светлого будущего

Никаких компромиссов
- Начну с того, что Россия может 

получить в Грузии вторую Украину. 
Основанием для подобного заявле-
ния служат мои собственные про-
гнозы, которые оправдались. В част-
ности, я неоднократно фиксировал, 
что вопреки предсказаниям грузин-
ских политастрологов, в Грузии нач-
нется очередная, самая масштабная 
попытка государственного перево-
рота после «революции роз», в ко-
торой главную роль предоставят 
молодежи - студентам и НПО. Это 
- поколение GEN Z, рожденных в  
1998-2002 гг., которым с 1-го класса 
школы положили на парту сфальси-
фицированные учебники истории.

Это - необразованная, наглая мо-
лодежь, развращенная вседозволенно-
стью, взращенная на Coca-Cola Чко-
ния, с низкой моралью и интеллектом 
- сплошь ярые ксенофобы и русофо-
бы, неофашисты и провинциальные 
нацисты, ненавидящие грузинские 
традиции, православие, патриарха, 
родителей, проповедующие ЛГБТ-цен-
ности и однополые браки.

- То есть, по-вашему, сегодня 
в Грузии разыгрывается украин-
ский сценарий…

- Нынешняя власть Грузии, со 
дня вхождения в должность и по сей 
день, в главном не изменилась ни на 
йоту - осталась твердо прозападной: 
внесла в Конституцию Грузии запись 
о безальтернативно евроатлантиче-

ской ориентации государственной 
внешней политики; заключила со-
глашения об ассоциации, свобод-
ной торговле и безвизе с Евросою-
зом; сделала Грузию кандидатом в ЕС; 
беспардонно называет Россию окку-
пантом, «русским танком», агрессо-
ром и «темным прошлым». Но она 
все равно «не оправдала оказанно-
го ей Западом высокого доверия», 
отказавшись от: регистрации одно-
полых браков; веттинга грузинских 
судей Верховного и Конституцион-
ного судов; открытия второго фрон-

та против России и объявления ей 
экономических санкций; закрытия 
границы российским гражданам - 
туристам и приехавшим в Грузию 
на ПМЖ, приобретающим недви-
жимость и открывающим здесь биз-
нес; закрытия прямого авиасообще-
ния с Россией и свертывания с ней 
торговли и пр.

- Выходит, протесты преследу-
ют также иные цели, то есть этим 
Запад хочет наказать Грузию, не 
так ли?

- Совершенно верно. В Вашинг-

тоне и Брюсселе эту власть реши-
ли сменить, а закон об иноагентах 
- лишь «солдатская причина», под-
кинутая ей раньше времени самой 
грузинской властью. Дело в том, что 
если бы «Грузинская мечта» не ини-
циировала этот законопроект сей-
час, то госпереворот намечался на 
27 октября под предлогом фальси-
фикации парламентских выборов, 
но власть заставила их выложиться 
сегодня, чтобы измотать, исчерпать 
их человеческий и финансовый ре-
сурсы до выборов.

- Почему иностранные агенты, 
устроившие в Грузии революцию 
иностранных агентов, продолжаю-
щуюся уже как минимум месяц, за-
конопроект об иностранных аген-
тах назвали «русским законом»? 

- А потому, что иначе это сдела-
ло бы России положительный пиар 
- мол, если «русский закон» запре-
щает пропаганду гомосексуализма, 
разврат и растление наших детей, что 
противоречит христианству, то зна-
чит русские - хорошие, Россия - это 
здорово, а Запад - плохо!

- Как вы считаете, что нужно 
сделать в первую очередь?

- Или в ЗАГС, или к прокурору. 
Очевидно, что сложившаяся ситу-
ация в Грузии представляет собой 
сложный кризис с двумя потенци-
альными направлениями развития. 
Первый путь включает временное от-
ложение закона об иноагентах и по-

иск компромисса с Западом, что мо-
жет способствовать немедленному 
уменьшению внутреннего давления, 
но не решит долгосрочные пробле-
мы политической стабильности. Это, 
скорее всего, будет нацелено на сни-
жение рисков и напряженности, од-
нако оно может быть воспринято 
как временная мера, откладываю-
щая решение основных вопросов 
на послевыборный период.

Второй путь предполагает введе-
ние чрезвычайного положения, что 
является более радикальной, одна-
ко самой оптимальной мерой реше-
ния данной политической ситуации. 
Естественно, эта мера может усилить 
внутреннее недовольство в стране 

и спровоцировать дальнейшие про-
тесты или даже гражданское непо-
виновение.

В целом оба подхода несут в себе 
значительные риски и требуют тща-
тельного взвешивания потенциаль-
ных последствий как для внутренней 
ситуации в стране, так и для между-
народного положения Грузии. В лю-
бом случае выбор стратегии в Грузии 
должен быть основан на стремлении 
к укреплению демократии и прав че-
ловека с учетом баланса между на-
циональной безопасностью и граж-
данскими свободами.

Али САИДОВ,
Абульфаз БАБАЗАДЕ,

«Бакинский рабочий»

 1

Премьер-министр Армении Ни-
кол Пашинян, выступая на Копен-
гагенском саммите демократии, за-
явил, что настало время подписать 
мирный договор с Азербайджаном.

«Несмотря на все вызовы, мы 
считаем, что настоящим и наибо-
лее перспективным спутником де-
мократии является прочный и устой-
чивый мир. И возглавляемое мною 
правительство взяло на себя долю 
ответственности за это.

Недавно мы достигли догово-
ренности с Азербайджаном о на-
чале делимитации наших межгосу-
дарственных границ на основе Ал-
ма-Атинской декларации 1991 года. 
Это значит, что при делимитации 
мы должны просто воспроизвести 
административные границы между 
Советской Арменией и Советским 
Азербайджаном, которые, соглас-
но Алма- Атинской декларации, ста-
ли государственными границами.

Начало делимитации границы 
является реализацией договоренно-

сти, достигнутой в ходе четырехсто-
ронней встречи от 6 октября 2022 
года между президентом Франции 
Эмманюэлем Макроном, председа-
телем Европейского совета Шарлем 
Мишелем, президентом Азербайд-
жана Алиевым и мной. Это произо-
шло в Праге. Теперь пришло время 
включить и отразить эти договорен-
ности в мирном договоре и подпи-
сать его», - отметил Пашинян.

ПОЗИЦИЯ

Время заключить сделку
Никол Пашинян: Настало время подписать 

договор с Азербайджаном  

Этнополитическая си-
туация в Армении, где 
армяно-григорианская 
церковь играет замет-
ную роль в обострении 
конфликта, является яр-
ким примером негатив-
ного церковного воздей-
ствия

Бакинская инициативная груп-
па (БИГ) выражает обеспоко-
енность в связи с недавними 
арестами и введением комен-
дантского часа французскими 
властями в Новой Каледонии.

Об этом сообщается со ссылкой 
на заявление группы.

«Запрет публичных собраний 
и аресты сторонников независи-
мости не являются долгосрочным 
решением. Сенат и Национальная 
ассамблея Франции должны прекра-
тить незаконные конституционные 
поправки в Новой Каледонии. Пред-
лагаемые изменения направлены на 
расширение электората за счет не-
канаков. Это справедливо вызвало 
недовольство людей, включая про-
тесты и демонстрации», - говорит-
ся в заявлении БИГ.

БИГ отмечает, что в Новой Ка-
ледонии после всеобщей забастовки 
и протестов в столице Нумеа и близ-
лежащих населенных пунктах, вы-
званных предложенными консти-
туционными поправками, были 
мобилизованы французские силы 
безопасности и введен комендант-
ский час.

В группе отмечают, что пред-
ложенные поправки не учитывают 
мнение канакского народа, а насилие 

и аресты в отношении гражданских 
лиц, участвовавших в мирной заба-
стовке и протестах, сопровождались 
грубыми нарушениями, в том чис-
ле прав человека, свободы выраже-
ния мнений, а также международ-
ных обязательств Франции.

«В ходе акций правоохранитель-
ными органами были арестованы 
82 мирных местных жителя. Бакин-
ская инициативная группа глубо-
ко обеспокоена недавними инци-
дентами, имевшими место в Нумеа 
и прилегающих районах, в результа-
те которых пострадали люди. Край-
не важно, чтобы правоохранитель-
ные органы уважали основные права 
человека. Применение чрезмерной 
силы угрожает безопасности всех 
граждан. Мы солидарны с канакским 
народом и поддерживаем их спра-
ведливую борьбу. Мы требуем, что-
бы правительство Франции приня-
ло во внимание желание канакско-
го народа», - говорится в заявлении.

Cолидарность 
с Новой Каледонией

БИГ осудила насилие со стороны Франции

Полиция задержала 13 митин-
гующих против законопроек-
та «О прозрачности иностран-
ного влияния» у парламента 
Грузии в центре Тбилиси по-
сле того, как акция протеста 
вышла за рамки закона и при-
няла насильственный харак-
тер, говорится в заявлении 
МВД страны.

Как передают грузинские СМИ, 
противники закона об «иноаген-
тах» начали собираться с утра, до 
начала заседания парламента. На 

месте были мобилизованы пред-
ставители разных подразделений 
МВД Грузии.

«Для того, чтобы у депутатов 
и сотрудников аппарата парламен-
та была возможность безопасно 
передвигаться в законодательном 
органе, Министерство внутренних 
дел приняло решение освободить 
входы в парламент. Параллельно 
у участников акции была возмож-
ность в спокойной обстановке вы-
ражать протест на проспекте Ру-
ставели и улице Б.Чичинадзе», - 
говорится в заявлении МВД.

В последний час
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О возможной корректировке 
бюджетных прогнозов сооб-

щил накануне министр финан-
сов Самир Шарифов, коммен-
тируя обострившуюся к весне 
полемику о пересмотре государ-
ственной казны в сторону по-
вышения ее доходной и расход-
ной частей.

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Причиной интереса к этой теме 
стали возросшие доходы от экспор-
та нефти - подорожание «черного 
золота» на мировых рынках выше 
заложенной в бюджете этого года 
нормы отсечения привело к повы-
шению реальных доходов над про-
гнозируемыми поступлениями «на-
родного кошелька». 

По данным статистики, в первом 
квартале текущего финансового цикла 
доходы государственной казны уве-
личились до 9 млрд 234 млн манатов 
против 8 млрд 412 млн манатов бюд-
жетных расходов. В результате про-
фицит государственного бюджета, 
подразумевающий положительную 
разницу между доходами и расхода-
ми, составил аж 821,7 млн манатов. 

Комментируя обстоятельства по-
зитивной динамики, глава Мини-
стерства финансов отметил непло-
хие результаты истекшего квартала 
и уточнил возможности регламенти-
руемых процедур: «Примерно в се-
редине каждого финансового года 
национальное правительство подво-
дит результаты истекших месяцев, 
и у нас они сейчас весьма неплохие, 
- заметил министр. - За четыре ис-
текших месяца нефтяные котировки 
на мировых рынках оказались зна-
чительно выше заложенной в бюд-
жете нормы отсечения». 

Однако в вопросе сметы дохо-
дов и расходов государства пока 
еще нет конкретики, а по словам 
министра финансов, нельзя ниче-
го исключать: «Середина финансо-
вого года еще и традиционное вре-
мя для подведения итогов истекших 
четырех месяцев, - заметил С.Шари-
фов. - У нас они неплохие: параметры 
внутреннего валового продукта от-
метились достаточно высоким при-
ростом в ненефтяном сегменте эко-
номики, имеются еще дополнитель-
ные доходы и из нефтяного сектора 
по линии налоговых и таможенных 
поступлений». 

Средняя цена нефти на междуна-
родных рынках за истекшие месяцы 
оказалась гораздо выше заложенной 
в прогнозах главного финансового 
документа страны нормы отсечения 
на уровне $60 за баррель. «Соответ-
ственно, будут учитываться допол-
нительные доходы от нефтяного сек-
тора, - уточнил глава профильно-
го ведомства. - А ведь кроме нефти 
есть еще валютные поступления от 
продажи природного топлива, хотя 
цены на этот ресурс отличаются во-
латильностью и в последнее время 
вовсе устремились к падению. Сум-
мируя сказанное, ведутся подсче-
ты. Если есть дополнительные до-
ходы и возможность использовать 
эти средства на необходимые про-
екты без ущерба для макроэкономи-
ческой стабильности и среднесроч-
ной макрофискальной устойчивости, 
то будут приняты соответствующие 
решения».

Между тем в течение всего финан-
сового цикла только и было разгово-
ров, что на фоне растущих экспорт-
ных доходов правительство может 
пойти на пятый пакет социальных 
благ. Поскольку в нынешнем году ми-
нимальные значения оплаты труда 
и ежемесячной пенсионной выплаты 

остались на прошлогоднем уровне. 
По мнению депутата Милли Медж-

лиса, эксперта Вугара Байрамова, 
ставить точку в резонансном во-
просе пока еще рано и теоретиче-
ски к нему еще могут вернуться, если 
бюджетные доходы превысят ожи-
дания, а все остальные экономиче-
ские показатели окажутся в норме. 
С другой стороны, вспомним, что 
по Закону «О бюджетной системе» 
правленый финансовый документ 
представляют в парламент не ранее 
15 мая и не позднее середины вто-
рого месяца осени. 

«После объявленных бюджетных 
показателей одним из наиболее ча-
сто задаваемых вопросов стала воз-
можность пересмотра параметров 
основного финансового документа, 
- говорит Вугар Байрамов. - Ну и, по-
нятное дело, в прошлые годы госу-
дарственный бюджет, случалось, пе-
ресматривали и меняли на фоне об-
разовавшегося профицита. В целом 
же этот процесс регулируется зако-
ном о бюджетной системе, а само ре-
шение принимается в контексте по-
ложительной разницы между дохо-
дами и расходами, окончательный 
вердикт по новой смете доходов и рас-
ходов выносится только после фи-

нансовой оценки правительством».
По словам В.Байрамова, повыше-

ние минимальной зарплаты и пенсии 
осуществляется не бюджетным па-
кетом, а указами главы государства: 
«На данный момент правительство 
делает все возможное для повыше-
ния уровня жизни людей, а соци-
альные расходы в нашей стране ра-
стут из года в год. И потом, на про-
тяжении многих лет не обходились 
без пересмотра минимальной зара-
ботной платы и пенсии - в этом на-
правлении принимались решитель-
ные шаги для большей социальной 
защищенности граждан. Что же ка-
сается перспектив подобных шагов 
в текущем финансовом цикле, подоб-
ные решения будут зависеть от дохо-
дов государственной казны, а бюд-
жет нынешнего года можно смело 
назвать социально ориентирован-
ным. Если параметры бюджета бу-
дут пересмотрены, первостепенно-
го внимания в этой связи удосто-
ятся возрождение освобожденных 
земель, национальная безопасность 
и социальное обеспечение». 

По словам собеседника, государ-
ственный бюджет Азербайджана не 
изменяет своей социальной сути на 
протяжении многих лет и нынешний 
год не стал исключением из обще-
го правила. С этой точки зрения вы-
раженный вектор правительствен-
ной поддержки определяет структуру 
расходов «государственного кошель-
ка», ведь почти половина его затрат 
уже сейчас приходится на социаль-
ную сферу. 

В свете растущих доходов впе-
чатляет и особенный вклад нене-
фтяного сектора экономики. Такой 
расклад свидетельствует о главном 
- теперь наш хозяйственный рост 
уступает пальму первенства реаль-
ной экономике. 

«Статистика показывает, что, 
во-первых, экономический рост 
в большей степени формируется за 
счет ненефтегазового сектора, - гово-
рит аналитик. - Однако нефтегазовая 
сфера тоже входит в фазу некоторой 
стабилизации. После длительного 
снижения в этой сфере фиксируется 
определенное восхождение. Все это 
основание для сопутствующих вы-
водов - углубленные реформы, свя-
занные с подвижками в неуглево-
дородных отраслях, усилили прио-
ритеты ненефтяной экономики и ее 
роль в общих показателях прироста 
народного хозяйства».

COP29 предоставляет прекрас-
ную возможность показать, как 
много сделано и продолжает 
делаться в Азербайджане для 
решения экологических про-
блем. Проведение таких мас-
штабных мероприятий концен-
трирует внимание всего мира 
на нашей стране, что повыша-
ет интерес к ней и способствует 
как улучшению деловой актив-
ности, так и развитию ее тури-
стического потенциала. 

Елена АСТРАЛЕВА,
«Бакинский рабочий»

Туризм в Азербайджане - направ-
ление, динамично развивающееся 
и успешно преодолевшее трудности, 
возникшие в период пандемии. Как 
отмечают эксперты, после COVID-19 
люди стали путешествовать чаще, 
чтобы наверстать упущенное и не 
жалеть завтра о том, что не увидели 
сегодня. Интересный момент: они 
стали больше отдавать предпочте-
ние новым направлениям, желая по-
лучить незабываемые впечатления. 
И для многих таким направлением 
становится Азербайджан. 

Впрочем, побывав в Стране ог-
ней один раз, сюда, как признают 
сами туристы, хочется возвращать-
ся снова и снова. Да и каждое путе-
шествие открывает ее новые грани, 
ведь у нас девять климатических зон 
и отдых на любой вкус и кошелек. 
В 2023 году в Азербайджан прибыли 
2085,8 тыс. туристов из 187 стран, 

а это на 30,2% больше по сравне-
нию с предыдущим годом.

Как отметил председатель Госу-
дарственного агентства по туризму 
Азербайджана Фуад Нагиев во вре-
мя панельных обсуждений на тему 
«Туризм как инструмент, объеди-
няющий людей и способствующий 
межкультурному диалогу» в рамках 
VI Всемирного форума по межкуль-
турному диалогу в Баку, в послед-
ние годы наблюдается значительный 
рост числа туристов, приезжающих 
в Азербайджан. «В этом году мы до-
бились полного восстановления ту-
ристической сферы и развитие ту-
ризма в республике соответствует 
глобальной тенденции», - подчер-
кнул Ф.Нагиев.

Сегодня Азербайджан занимает 
ведущие позиции в рейтингах тури-
стических направлений в ряде стран. 
На Международной туристической 
выставке Arabian Travel Market 2024 
компания Jacobs Media подготови-
ла доклад Connecting travel insight 
report, в котором Азербайджан под-
нялся на первую строчку списка сре-
ди десяти направлений. Это под-
тверждают и статистические дан-
ные. В январе-апреле 2024 года число 
посетивших Азербайджан из Ближ-
невосточного региона выросло на 
51% по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года.

В целом, в первом квартале этого 
года число приезжающих в страну 
выросло примерно на 40%. В пред-
дверии летнего сезона число въезд-
ных туристов традиционно увели-

чится, ведь это самая горячая пора 
для путешествий. Тем более что у нас 
активно развит пляжный отдых. 

Во многом интерес иностран-
цев к нашей стране подстегивают 
международные выставки, а также 
грандиозные мероприятия, устраи-
ваемые в Азербайджане. Они повы-
шают осведомленность о достопри-
мечательностях, культуре, обычаях, 
гастрономической составляющей 
Страны огней. Немало иностран-
цев знают об Азербайджане благода-
ря проведению у нас «Формулы-1». 

Проведение в ноябре COP29 
станет еще одним фактором при-
тока туристов в страну. Тем более 
что это мероприятие по масштабам 

превзойдет все то, что у нас прово-
дилось ранее. 

Председатель правления Ассо-
циации экотуризма Азербайджа-
на Самир Дюбенди полагает, что 
благодаря проведению COP29 го-
рячий сезон будет продлен до кон-
ца года, что поспособствует прито-
ку в страну денежных средств. «Это 
прекрасная возможность разрабо-
тать и представить уникальные ту-
ристические продукты. Данного со-

бытия с нетерпением ждут все, кто 
имеет отношение к сфере туризма, 
ведь оно открывает для них новые 
перспективы и спрос на их услуги 
значительно повысится, - говорит 
собеседник. - В Азербайджане уже 
предпринимаются меры, направлен-
ные на то, чтобы в период COP29 го-
сти чувствовали себя в нашей стра-
не максимально комфортно, но их 
следует усилить».

Впрочем, в дни проведения 
СОР29 Азербайджан станет цен-
тром притяжения как для поли-
тиков, так и для ученых, экологов, 
представителей разных специально-
стей, а также туристов. Многие за-
хотят своими глазами увидеть, как 
в стране, известной в качестве по-
ставщика ископаемого топлива, во-
площают в жизнь «зеленую» повест-
ку и вносят вклад в борьбу с изме-
нением климата. В этом контексте 
Азербайджан продвигает и плани-
рует продолжить развивать после 
COP 29 экологический туризм. 

Между тем, недавно Государ-
ственное агентство по туризму 
Азербайджана стало членом Гло-
бального совета по устойчивому ту-
ризму. Данное решение было при-
нято на конференции «Устойчивый 
туризм» в Стокгольме, где был так-
же подписан Меморандум о взаи-
мопонимании между Бюро туриз-
ма Азербайджана и Глобальным 
советом по устойчивому туризму. 
Документ предполагает оказание 
поддержки развитию устойчивого 
туризма, применение критериев со-

вета на национальном уровне, что 
повысит роль нашей страны в осу-
ществлении устойчивых и фунда-
ментальных изменений в мировой 
индустрии туризма, а также поспо-
собствует развитию местного ту-
ризма посредством маркетинговых 
кампаний. Ведь устойчивый туризм 
подразумевает осмысленность в пу-
тешествиях, уменьшение вредного 
воздействия на экологию и экономи-
ческое благополучие местных сооб-
ществ благодаря данной индустрии. 
А в Азербайджане немало заповед-
ников и национальных парков, при-
родных мест, которые будет инте-
ресно посетить тем, кто стремится 
к единению с природой. 

За последние годы в стране соз-
даны все необходимые условия для 
комфортного отдыха, в том числе 
объекты размещения. Если когда-то 
ставка делалась преимущественно 
на пятизвездочные отели, рассчи-
танные на людей состоятельных, то 
сейчас появились гостиницы на лю-
бой вкус и карман. А для путеше-
ственников, решивших существенно 
сэкономить, в первую очередь сту-
дентов, есть хостелы. С 2010 года ко-
личество отелей в стране увеличи-
лось в восемь раз - сейчас их около 
800. Создаются и такие экологич-
ные объекты размещения на при-
роде, как кемпинги и глэмпинги. Но 
проведение COP 29 станет факто-
ром, который еще больше прости-
мулирует развитие туристической 
инфраструктуры, в том числе «зе-
леной» направленности. 

Начальник пресс-службы МВД 
Азербайджана, полковник-лей-
тенант полиции Эльшад Гаджи-
ев прояснил вопросы, связан-
ные со случаями мошенниче-
ства, которым подвергаются 
граждане в социальных сетях, 
и обратился к гражданам с пе-
речисленными фактами.

«Граждане, остановитесь! Риски 
кибер-краж растут день ото дня. Будь-
те внимательны, методы разные, в со-
циальных сетях имеется преступная 
деятельность в форме, которая не 
вызовет подозрений. Будьте осто-
рожны с подозрительными звонка-
ми, сообщениями, поступающими 
с номеров, созданных кибер-мето-
дом, блокируйте их, не разговари-
вая, не переписываясь.

Говорящий, переписывающий-
ся с вами может быть иностранным 
гражданином или даже азербайджан-
цем, свободно говорящим на азер-
байджанском языке. Также может 
быть, что этот человек полностью 
осведомлен о вас, потому что он по-
лучил эту информацию из записей 
в социальных сетях или от ваших 
друзей, родственников.

Не привлекайте внимания, де-
монстрируя в социальных сетях свои 

материальные ценности, богатство, 
деньги. Ваши профили и страницы, 
а также комментарии изучаются пре-
ступными группировками. Если кто-
то ищет вас через друзей, будьте осто-
рожны, не общайтесь с этим чело-
веком.

Киберпреступность - это не только 
воровство. Широкое распростране-
ние получили и случаи мошенниче-
ства в социальных сетях. Жертвами 
мошенничества стали десятки граж-
дан. Давайте посмотрим только на 
события прошедшего дня (13 мая): 
методом обмана с банковских карт, 
принадлежащих отдельным гражда-
нам, были похищены 9000, 8485, 370, 
425, 1482, 350, 165, 1420, 165, 140, 3000, 
150, 350, 600, 3100, 360, 2700, 50, 25, 
700, 2181 манат, а также $471 и $1850.

Анализ фактов показывает, что 
граждане, веря ложным обещаниям, 
данным под видом получения допол-
нительного дохода, страховых вы-
плат, туристических поездок, зака-
за мебели, продажи золота, покупки 
жилья, аренды, кредита в Instagram, 
Telegram, Facebook, Tik-Tok, перево-
дили эти требуемые суммы на дру-
гие банковские счета. Впоследствии 
эти счета, ссылки, номера телефо-
нов были незамедлительно закры-
ты», - подчеркнул Эльшад Гаджиев.

С тенденцией к росту
Минфин о возможном пересмотре бюджетных прогнозов

Выраженный вектор правительственной 
поддержки определяет структуру расхо-
дов «государственного кошелька», ведь поч-
ти половина его затрат уже сейчас при-
ходится на социальную сферу

ПУТЕШЕСТВИЯ  

Прозрачные горизонты
Конференция откроет новые перспективы для развития туристического сектора страны

Проведение в ноябре 
COP29 станет еще од-
ним фактором притока 
туристов в нашу страну

Граждане, будьте внимательны!
В стране возрастают риски 

подверженности кибер-кражам

22 июня в Берлине (Германия) 
состоится Европейский фо-
рум азербайджанских инже-
неров.

Форум будет организован 
Альянсом азербайджанцев Герма-
нии при поддержке Государствен-
ного комитета по работе с диас-
порой и при участии посольства 
Азербайджана в Германии в рам-
ках «Года солидарности во имя зе-
леного мира». В форуме предпо-
лагается участие азербайджанцев, 
получивших образование в евро-
пейских университетах, а также 
работающих в настоящее время 
инженерами в Европе.

Организация Европейского 
форума азербайджанских инже-
неров в преддверии 29-й сессии 
Конференции сторон Рамочной 

конвенции ООН об изменении 
климата (COP29) позволит азер-
байджанским специалистам про-
вести обсуждения и обобщить со-
ответствующие предложения по 
этому важному мероприятию. В то 
же время форум повысит между-
народный авторитет Азербайджа-
на и предоставит азербайджан-
ским специалистам, работающим 
в указанной области, площадку 
для обмена опытом на междуна-
родном уровне.

В преддверии COP29
Европейский форум азербайджанских 

инженеров в Берлине
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Балетная труппа Азербайд-
жанского государственного 

академического театра оперы 
и балета представила на сцене 
Дворца Гейдара Алиева спек-
такли «Лебединое озеро» Пе-
тра Чайковского и «Половецкие 
пляски» Александра Бородина.

Фарида АББАСОВА,
«Бакинский рабочий» 

Спектакль «Лебединое озеро» 
в обновленной хореографии балет-
мейстера-постановщика, заслужен-
ного артиста России Руслана Прони-
на представляет собой удивительное 
сочетание технического мастерства 
и художественной выразительно-
сти. Хореография уводит зрителя 
в мир грации и эмоций, присущих 
этой классической балетной траге-
дии. Особенно впечатляющим яв-
ляется исполнение главных ролей. 
Одетта-Одиллия, воплощенная ла-
уреатом международных конкур-
сов Аян Эйвазовой, поражает своей 
легкостью и ангельской красотой, 
в то время как принц Зигфрид, сы-
гранный Ильей Маненковым, при-
влекает внимание своим обаянием 
и чувственной выразительностью.

Зловещий Ротбарт, воплощен-
ный талантливым артистом Мака-
ром Ферштандтом, и благородный 
принц Зигфрид создают напряжен-
ную драматическую атмосферу, где 
борьба между светом и тьмой рас-
крывается во всем своем драматиз-
ме. Танец артистов пропитан граци-
ей, а внутренний конфликт делает 
их образы еще более привлекатель-
ными и многогранными.

Однако настоящее великоле-
пие «Лебединого озера» проявля-
ется в нежности и грации Одетты. 
Она воплощает идеал красоты и до-
бродетели. Ее пластика наполнена 
легкостью и элегантностью, слов-

но созданная для того, чтобы захва-
тить сердца зрителей и унести их 
в мир мечты и волшебства.

В великолепии «Лебединого озе-
ра» мы видим не только техниче-
ское мастерство и хореографическое 
совершенство, но и глубокое пони-
мание человеческой души. 

Неотъемлемой частью спекта-
кля является музыкальное сопро-
вождение под руководством глав-
ного дирижера и музыкального ру-
ководителя Театра оперы и балета, 
заслуженного артиста Азербайджа-
на Эйюба Гулиева. Оркестр велико-
лепно передает музыкальную глу-
бину произведения Петра Ильича 
Чайковского, усиливая драматиче-
ское напряжение и меняя атмосфе-
ру спектакля.

После антракта зрителям была 
представлена одна из самых ярких 
музыкальных картин ХХ века - «По-
ловецкие пляски» из оперы Алек-
сандра Бородина «Князь Игорь». 
Музыкальное сопровождение под 
руководством народного артиста 
Ялчина Адыгезалова и хоровое ис-
полнение под руководством заслу-
женного деятеля искусств Севиль 
Гаджиевой придали спектаклю до-
полнительную глубину и выразитель-
ность, захватывая зрителей и погру-
жая их в мир страсти и музыкаль-
ного великолепия.

Партию Невольницы исполнила 
Лиана Прага, а в бурном и стреми-
тельном вихре танца-противобор-
ства красавца воина Кумана, укро-
щающего капризную и темпера-
ментную Чагу, выступили Сеймур 
Гадиев и Фатима Халафова.

В завершение замечательного 
вечера мы побеседовали с испол-
нительницей партии Белого лебе-
дя Аян Эйвазовой.

- Аян ханым, поделитесь, по-
жалуйста, как вы готовились к ис-
полнению своей роли?

- Недавно состоялась вторая 
премьера. Подготовка была непро-
стой, но очень интересной. Партию 
со мной подготовила Оксана Оле-
говна Цветницкая. Мы очень дол-
го работали над созданием образа 
и техникой. Особенное внимание 
мы уделили работе с руками, чтобы 
они приобрели лебединый, граци-
озный вид и создавали впечатление 
крыльев. Думаю, что нам еще пред-
стоит много поработать над этим.

- Бытует мнение, что балери-
на считается состоявшейся после 
того, как исполнит партию Одет-
ты в балете «Лебединое озеро»  
П.И.Чайковского. Считается, что 
это своеобразный тест на зрелость, 
мастерство и талант. Как вы отно-
ситесь к этому мнению, не слиш-
ком ли этот взгляд радикален? 

- Да, такое мнение существует. 
Действительно, эта партия - мечта 
для любой балерины. Это связано 
с тем, что спектакль является вер-
шиной классического мирового ба-
лета и требует от исполнительниц 
высокого мастерства, академизма, 
чистоты исполнения, эмоциональ-
ной наполненности и хорошей тех-
ники. Это и есть своеобразная про-
верка на прочность. Но есть очень 
много балерин, которые по разным 
причинам не исполнили эту пар-
тию, но остаются замечательными 
профессионалами. В любом слу-
чае для тех, кому удалось сопри-
коснуться с этим балетом, эта пар-
тия  - большая честь.

- Какие черты характера Одет-
ты вы находите наиболее привле-

кательными для интерпретации, 
с учетом того, что исполнение этой 
партии требует высокой техники 
и эмоциональной выразительности?

- Белый лебедь - прекрасная пти-
ца, которая стала символом добра, 
благородства, верной любви, олице-
творением недостижимого идеала. 
Она - нежное, хрупкое, чистое со-
здание. С учетом технических воз-
можностей этой партии очень слож-
но донести до зрителя этот образ.

- В чем заключается сложность 
исполнения сцены «белого балета»?

- В первую очередь сложность 
состоит в том, что от артиста требу-
ются идеальная физическая форма, 
безупречное исполнение, высокий 
уровень мастерства. А ведь к это-
му можно стремиться бесконечно.

- Как бы вы охарактеризова-
ли обновленную хореографию 
балета, созданную балетмейсте-
ром-постановщиком, заслужен-
ным артистом России Русланом 
Прониным?

- В новой хореографии спектакль 
стал более живым и интересным. 
Он приобрел новые оттенки бла-
годаря увеличению числа мужских 
танцев, что, я уверена, очень инте-
ресно для зрителей. Особенно впе-
чатляет появление на сцене лебе-
дей, которое заставляет поверить 
в сказку и погружает как зрителей, 
так и нас, артистов, в это волшеб-
ное ощущение. Для меня большая 
честь, что Руслан Михайлович до-
верил мне исполнить эту партию. 
Это было очень интересно, волни-
тельно и ответственно.

Торжество 
балетного
искусства
«Лебединое озеро» и «Половецкие пляски» 
на бакинской сцене

Белый лебедь - 
прекрасная 

птица, которая 
стала символом 

добра, благородства, 
верной любви

СЦЕНА
Настоящее великолепие «Лебединого озера» 
проявляется в нежности и грации Одет-
ты. Она воплощает идеал красоты и до-
бродетели. Ее пластика наполнена легко-
стью и элегантностью

СПОРТ

Как уже сообщалось в предыду-
щем выпуске, 19-24 мая 

в Абу-Даби пройдет чемпио-
нат мира по дзюдо, в котором 
выступят и 11 азербайджан-
ских атлетов.

Ю.ИБРАГИМОВ

В целом на ЧМ выступят око-
ло 700 спортсменов из более чем  
100 стран. Наибольшее количество 
атлетов (по 18) выставили Япония, 
Южная Корея, Монголия и Узбеки-
стан. 

Чемпионат подведет черту под 
олимпийской квалификацией и так-
же определит спортсменов, которые 
будут бороться в Париже в ранге по-
бедителей ЧМ. И среди его главных 
фаворитов можно назвать Хидаята 
Гейдарова (73 кг).

Состав «милли» получился до-
статочно интересным, и в некотором 
роде он немного совпал с заявкой на 
Евро. Особенно это касается легко-
весов: в Абу-Даби будут бороться Ба-
лабей Агаев и Туран Байрамов. Так-
же два дзюдоиста поборются в ка-
тегории до 90 кг. Эльджан Гаджиев 
и Вугар Талыбов, стоявшие на пье-
дестале почета «Большого шлема» 
в Астане, отправляются на ЧМ. В за-
явку попал и еще один бронзовый 
призер старта в Казахстане - Кямран 
Сулейманов (66 кг), который побо-
рется вместе с Яшаром Наджафо-
вым. В остальных весовых категори-
ях выступят по одному атлету - Хи-

даят Гейдаров (73 кг), Зелим Цкаев 
(81 кг) и Зелим Коцоев (100 кг). 

В женском зачете поборются  
Лейла Алиева (48 кг) и Ачелья То-
прак (57 кг). Вне заявки остались 
травмированные Гюльтадж Мамеда-

лиева и Айдан Велиева (обе - 52 кг).
Если говорить о составе, то в ка-

кой-то степени наставники прини-
мали решение, исходя из текущей го-
товности атлетов. Неспроста в него 
вошли три призера «Большого шле-
ма» в Астане. При этом в категории 
до 81 кг наиболее высокий рейтинг 
среди наших спортсменов имеет Му-
рад Фатиев, он пропускает чемпи-
онат. Обращает на себя внимание 
и отсутствие наших представите-
лей в категории +100 кг. И можно 
вспомнить о том, что ни Кокаури, 
ни Гамзатханов не боролись на чем-
пионате Европы.

Вместе с тем главное внимание 
будет приковано к Хидаяту Гейдарову, 

который предпримет новую попыт-
ку выиграть титул чемпиона мира. 
Четырехкратный чемпион Европы 
максимально заряжен на результат 
и вполне может осуществить свою 
мечту в Абу-Даби. А затем уже по-
ехать в Париж за олимпийским «зо-
лотом». Еще в начале сезона Хидаят 
признавал, что намерен выступить 
и на Евро, и на ЧМ перед летними 
Играми, и по максимуму реализо-
вать свои шансы. Поэтому Абу-Да-
би станет для него важнейшей оста-
новкой перед Парижем.

Европейский союз дзюдо (EJU) 
в преддверии старта чемпионата мира 
дал высокую оценку четырехкрат-
ному чемпиону Европы, у которо-
го будет первый порядковый номер: 
«Статус первого сеяного закреплен 
за рекордсменом Хидаятом Гейдаро-
вым. Четвертыми и шестыми по рей-
тингу будут дзюдоисты из Узбеки-
стана Шахрам Ахадов и Муроджон 
Юлдошев. Молдаванин Адиль Осма-
нов также стремительно прибавляет 
в рейтинге, Лаша Шавдатуашвили 
(Грузия) надеется занять второе ме-
сто в мировом рейтинге, если выигра-
ет еще один титул чемпиона мира».

Наверняка на свою третью ми-
ровую медаль будет нацелен и Зелим 
Коцоев (100 кг). Пока в его активе 
две «бронзы», однако очевидно, что 
он способен на большее. И хотя се-
зон складывается для него не луч-
шим образом, в Абу-Даби предоста-
вится прекрасная возможность по-
бороться за медали высокой пробы.

В Казани продолжается Меж-
дународный товарищеский 
турнир «Кубок ОРХИС», ко-
торый проводится Органи-
зацией развития хоккея ис-
ламских стран при поддержке 
хоккейного клуба «АК Барс» 
на стадионе «Татнефть Аре-
на». Соревнования приуро-
чены к 15-му Международ-
ному экономическому фору-
му «Россия-исламский мир: 
Kazan Forum».

Ю.АББАСЗАДЕ

В турнире принимают уча-
стие хоккеисты из Азербайджа-
на, Турции, Казахстана, Ливана, 
Пакистана, Монголии, Ирана, 
Бахрейна, Кыргызстана, а так-
же Республики Татарстан.

Для команды Азербайджа-
на по хоккею на льду это первое 
участие в международном тур-
нире. В дебютном матче наша 
сборная команда по хоккею, ко-
торую представляет клуб «Баку 
Флеймс», одержала крупную по-
беду над командой Бахрейна со 
счетом 8:3. Самым результатив-
ным игроком в составе «милли» 

стал Александр Сорокин, забив-
ший две шайбы и сделавщий одну 
результативную передачу.

В другом матче первого игро-
вого дня сборная Татарстана на-
несла поражение объединенной 
команде Турции и Монголии со 
счетом 12:3. 

Во втором матче в рамках 
казанского турнира сборная 
Азербайджана одержала побе-
ду над командой Ирана со сче-
том 11:6. Этот счет стал самым 
результативным в турнире на 
данный момент. Лучшим игро-
ком матча был признан голки-
пер азербайджанской команды 
Александр Минеев.

Таким образом, сборная Азер-
байджана заняла первое место 
в группе В и вместе с командой 
Бахрейна вышла в «плей-офф». 

Турнир продлится до 15 мая.

В Абу-Даби за «золотом»
Победный настрой дзюдоистов на чемпионат мира

Чемпионат мира 
в Абу-Даби подведет 
черту под олимпий-
ской квалификаци-
ей и определит спорт-
сменов, которые бу-
дут бороться в  
Париже в ранге  
победителей ЧМ

Успешный дебют
Азербайджанские хоккеисты 

крупно обыграли Иран в Казани

Сборная Азербайджана 
по хоккею заняла первое 
место в группе В и вме-
сте с командой Бахрей-
на вышла в «плей-офф»

FIDE готовится к турниру пер-
венства мира, где действующий 
чемпион Динг Лирен встретит-
ся с претендентом Доммарад-
жу Гукешем.

Встреча пройдет с 20 ноября по 
15 декабря - осталось найти органи-

заторов. FIDE опубликовала требова-
ния к стороне, принимающей матч, 
где появилось много нового в срав-
нении с матчем 2023 года: минималь-
ный общий бюджет - $8 500 000; ми-
нимальный общий призовой фонд - 
$2 500 000; гонорар FIDE - $1 100 000.

Генеральный директор федера-

ции Эмиль Сутовский сказал, что 
формальные заявки пока не полу-
чены, но подтвердил, что многие 
организаторы выражают интерес:  
«Мы ведем предметные дискуссии 
с Аргентиной, Индией (здесь есть 
несколько заинтересованных сто-
рон) и Сингапуром и уже продви-

нулись довольно далеко. Матч вы-
зывает большой интерес, и FIDE по-
лучит несколько заявок».

Последний срок подачи заявок - 
31 мая. Федерация примет свое ре-
шение в июне.

Отдел спорта

FIDE пока выбирает
Где пройдет матч за шахматную корону


